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Наш банк информации
дены многочисленные очные
ставки, проверки 
изучено большое количество На счет Лишний вес

Слово — кандидату

ВЛАСТЬ—В СВОИ РУКИ
«Свеча» вали в стенной 

и на страницах
газете «Свеча» 
«Путевки».

Ю. СОРКИН.

документов.
Коллегией принято решение 

войти с представлением в Вер
ховный Совет СССР для полу-

изучает азы Гдлян
чения 
НИИ

согласия об освобожде-
Гдляна

в медицинском училище 
Свердловской железной дороги 
создан кружок юных коррес
пондентов под руководством 
преподавателя литературы, за
ведующей отделением «Сест
ринское дело» Е. Ю. Меньши
ковой. Она в 70-х годах учи
лась в этом училище, а после 
его окончания работала меди
цинской сестрой. Потом окон
чила _ филологическое отделе
ние УрГУ, работала корреспон
дентом отдела писем в газете 
«Путевка».

не у дел
Н. В., являющихся 
депутатами СССР, 
мых должностей и

X. и Иванова
народными 

>т занимае
ма привле-

Кружок получил 
название <Свеча». 
один из символов

необычное 
Свеча — 
медицины.

«Светя другим—сгораю сам» — 
это афоризм голландского вра
ча Тульпа. В «Свече» учащие
ся первого курса, а их 10 чело
век, осваивают азы журналис
тики, знакомятся с газетными 
жанрами. С особым интересом 
занимаются в кружке Марина 
Бучай. Яна Кальман, Светлана 
Авдеева, Ольга Черномор, свои 
материалы они уже опублико-

Прошу слова ■

8 февраля в Прокуратуре Со
юза ССР состоялось заседание 
Коллегии, на котором рассмот
рен вопрос о грубых наруше-

чение их и ответственности в 
соответствии с законом.

Острой критике подвергну
ты крупные недостатки в про
курорском надзоре.

ниях законности, 
следователями по 
ным делам при

допущенных 
особо важ- 

Г енеральном

Коллегией 
кретные меры 
расследования 
следственной

намечены нон- 
для завершения 

нарушений в 
группе, возглав-

прокуроре СССР Гдляном Т. X. 
и Ивановым Н. В.

В сообщении начальника Уп
равления Прокуратуры Союза 
ССР Илюхина В. И., возглавля-
ющего расследование
нарушения 
следователей,

законности
фактов 

ряда

группе Гдляна, 
осуществляющих

работавших в 
прокуроров, 
надзор, дру-

гих сотрудников, вскрыты мно
гочисленные факты произвола 
и беззакония, унижения чело
веческого достоинства, допу
щенные Гдляном и Ивановым 
и некоторыми следователями 
из их группы. По сообщению 
начальника Управления Проку
ратуры СССР, в ходе расследо
вания, проводившегося более 
восьми месяцев. допрошено 
свыше 500 свидетелей, прове-

ляемой Гдляном и Ивановым, 
а также по укреплению закон
ности в следственной и проку
рорской работе, надежной за
щите прав советских людей.

В работе Коллегии приняли 
участие сопредседатели комис
сий по проверке материалов, 
связанных с деятельностью 
следственной группы Прокура
туры Союза ССР, возглавляе
мой Гдляном Т. X., народные 
депутаты СССР Медведев Р. А., 
Ярин В. А., а также народные
депутаты 
тета по 
прав и

СССР, члены Коми-
вопросам гласности, 

обращений граждан 
Верховного Совета СССР Соко
лова Ю. Ю., Игнатович Н. И., 
Сафаров Б. С., представители 
общественных организаций и 
средств массовой информации. 

ТАСС.

экологии
Недавно в свердловской 

школе № 87 прошел необыч
ный благотворительный кон
церт. Его участниками были 
не только учащиеся всех 
классов, но и учителя. Ог
ромная программа художест
венной самодеятельности рас
тянулась на три зимних ве
чера. После работы, несмотря 
на усталость, родители спе
шили в родную школу посмо
треть на своих любимых 
юных артистов.

Цена билета на концерт 
была вполне доступной — 30 
копеек, но многие зрители 
платили и больше — всего 
было выручено около 400 
рублей. Эти деньги ученики 
школы № 87 перечислили в 
экологический фонд, на очи
стительные сооружения для 
реки Псеть. на акцию «Дере
вья для жизни».

Ф. ЧУРСИНА.

«Малютки»
Завидную сметку проявили 

работники производства това
ров народного потребления 
Уралмаша. Они придумали, 
как использовать отходы, по
лучающиеся при производстве 
корпусов стиральных машин 
«Малютка». Было решено вы
пускать дефицитные номерки, 
которые используются в раз
девалках (и в других целях) 
в различных учреждениях. От
ходы— пластмассовые кружоч
ки — требуется лишь немного 
подрезать, выдавить на них 
номер и покрыть лаком. На 
днях изготовлены первые 600 
штук номерков для городской 
больницы № 5. Уралмашевцы 
предлагают производить и 
другие изделия из отходов и 
некондиционных деталей ТНП. 
Эти поделки будут реализо
вываться через магазин, при
надлежащий турбомоторному 
заводу.

С. С АЛ АМАТОВ.

На мой взгляд, ваша газе
та недостаточно внимания 
уделяет главному вопросу 
сегодняшнего дня — вопросу 
о власти. Предвыборная кам
пания проходит вяло, неза
метно. Большинство моло
дежных кандидатов не имеет 
ясных интересных программ, 
опыта политической борьбы 
и того, что должно было это 
компенсировать, — энергии.

А противники на выборах 
не оставляют нам шансов. 
Это в своем большинстве мно
гоопытные работники партий
ного аппарата, руководители 
сегодняшних местных Сове
тов, директора предприятий, 
профсоюзные функционеры — 
словом, вся элита.

В итоге комсомол опять 
окажется не способен защи
щать права молодежи в мест
ных органах власти. Нетруд
но представить, как это ска
жется на дальнейшей судьбе 
этой организации. А ведь в

условиях кризиса, который 
переживает наша страна, в 
первую очередь оказываются 
ущемленными малообеспе
ченные слои населения — 
пенсионеры и молодежь. На
до бить в колокола, каждый 
день объясняя, что невозмож
но дальше полагаться на «хо
рошего дядю», который ре
шит за нас все проблемы. 
Надо брать власть в свои ру
ки хотя бы для того, чтобы 
через десять - двадцать лет 
не на кого было валить свои 
ошибки.

Не приходится говорить о 
том, какая ответственность в 
этот момент ложится на ком
сомол. Пусть плохую, кос
ную, неавторитетную, но 
единственную молодежную 
организацию, способную по
влиять на ситуацию в обще
стве. Поэтому я обращаюсь к 
Свердловскому обкому 
ВЛКСМ, горкомам и райко
мам комсомола — использо
вать оставшееся до выборов

время, чтобы исправить ошиб
ки, направить все силы на 
пропаганду молодежных кан
дидатов и их программ! Счи
таю необходимым создать в 
городских и районных коми
тетах комсомола штабы по 
поддержке молодых кандида
тов. Организовать на радио и 
телевидении передачи, где 
комсомольские кандидаты 
могли бы высказаться и от
ветить на вопросы избирате
лей.

И еще обращаюсь к моло
дым людям, комсомольцам, 
ко всем избирателям: 4 мар
та надо обязательно прийти 
на избирательные участки и 
сделать правильный выбор.

И. ШАРКИН, приемосдат
чик станции «Свердловск- 
Пассажирский«, кандидат в 
депутаты городского п район
ного Советов народных депу
татов.

МОЛОДЕЖНЫМ ДЕПУТАТ
И МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

МОЛОДЕЖНЫИ депу
тат. Кто это? Какие 
вопросы он должен 
решать? Какие цели и задачи 

преследовать? Вопрос не 
простой даже в самой поста
новке. Молодежный депутат. 
Что это? Статус, звание или 
показатель возраста?

На мой взгляд, это своего 
рола выбор политики, выбор 
направления общественного 
развития. Понятно, что не 
решив проблем всего общест-

дело рук самих утопающих. 
К тому же тормозом в осоз
нании истинных масштабов 
молодежных проблем стал 
вопрос о затратах государст
ва на цели молодежной по
литики: примерно около 400 
млн. рублей. Это настолько 
далеко от реальных возмож
ностей государства, что при 
распределении того малого, 
что есть, молодежь вообще 
не учитывается. При этом

ва. решить проблемы 
сти невозможно. Но 
менее, наверное, не 
но ставится вопрос

его ча- 
тем не 

случай- 
о госу-

аргументация 
на удивление

порой бывает 
проста: моло-

дежь способна вырастить де

дарственной молодежной по
литике, т. е. об особом нап
равлении деятельности орга
нов Советской в части. цель 
которой создание необходи-

тей 
жизнь

сама, заработать
сама. нельзя

на 
пот-

мых
с к их.

социально-экономиче- 
политико-правовых, •

организационных условий и 
гарантий для становления и 
развития молодого человека 
и реализации творческого 
потенциала молодого поколе
ния.

Молодежная политика на
правлена в будущее, и в этом 
ее значимость для всего об
щества. Здесь как нигде 
важны долгосрочные пред
ставления о принимаемых 
сегодня решениях. Я бы даже
сказал. прогнозирования,
предгидения. Почему? Толь
ко один пример. Разве кто-то 
предполагал, что принятое в 
свое время решение по 
ударным комсомольским 
стройкам повлечет за собой 
такой гигантский клубок со
циально-бытовых вопросов, 
который сегодня возник, к 
примеру, в Свердловске по 
заводу КПД. Строила его 
молодежь, можно сказать, 
вырывала, но непродуман- 
ность, неспрэгнозированность 
молодежной политики при
вела к тому, что выполне
ния плана на заводе нет. да 
и весь тот молодежный кол
лектив, который было сло
жился. рассосался по пред
приятиям города. Забыли, 
что молодые рабочие — это 
не просто рабочие, а именно 
молодые рабочие, и пробле
мы у них несколько специ
фичные.

Нельзя сказать, что госу
дарство и правительство не 
принимают решений по моло
дежи. Они есть — это поста
новления Совета Министров 
СССР по МЖК.. развитию 
НТТМ. Но оба эти решения, 
к сожалению, всего лишь 
констатация факта. Вспомни
те, в 1981 году заложили 
первый камень в фундамент 
Свердловского МЖК. но 
только спустя четыре года, 
ценой неимоверных усилий — 
решение Совета Министров. 
Решение, которое закрепило 
законодательно тот уровень 
развитий коллективов МЖК. 
который был на момент 
1981 года. Документ о систе-
ме НТТМ
году, 
опыт

но до
принят 

этого
1967 гола

в 19гб 
первый

Новоси-
бирск, 1968-69 — г. Сверд-
ЛО PC К, 
«Наука»

1979-80 отряды
Кировского райко-

ма ВЛКСМ г. Свердловска. 
Столько примеров положи
тельного опыта, а решение — 
констатция только спустя 
двадцать лет и опять лишь 
закрепляющее ситуацию се
годняшнего дня, не предус
матривающее какой-либо 
перспективы.

Н^тль- о залучаешься: эх.
если бы r подготовке этих
документов принимади уча
стие наши, имею в виду ком
сомольские, депутаты. Но...

ОЛОДЫХ депутатов 
только одна десятая в
составе Верховного

Совета СССР, а, как извест
но, спасение утопающих —

ворствовать 
настроениям 
среде. Никто 
что низкие

иждивенческим 
в молодежной 
не учитывает, 

стартовые воз*
можности молодого человека, 
закрепленные законом и со
циальной политикой пред
приятий. подрывают перспек
тивы общественного разви
тия, замедляют его темпы.

Пять, семь лет такой
срок ставят для себя ребята, 
пришедшие на производство, 
чтобы «встать на ноги» и на
чать жить «как люди». 
Правда, существует еще вто-
ричное перераспределение
на уровне семьи, но далеко 
не каждой, естественно. 
Хотя, мне кажется, именно 
здесь возникают такие яв
ления, как иждивенчество, 
рвачество и т. д. Все луч-
шее детям. Но. к сожале-
нию, не от государства. Ре
зультаты исследований дока
зывают, что молодежь в си
лу возрастных ограничений 
оказалась социально и эко-
комически ущемленной
группой. Она не в состоянии 
споим трудом обеспечить се
бе нормальные условия су
ществования.

Стереотипы «счастливой 
молодежи» возникли не се
годня, по крайней мере, лет
десять пятнадцать назад.
Сегодня они потихоньку пе
рерастают, благодаря массо-
вому участию
беспорядках 
конфликтах, 
«бунтующей 
это было

и 
в

молодежи в 
социальных 

стереотип
молодежи», как 
в Алапаевске,

Нижней Туре. Но оба эти 
подхода, на мой взгляд, не 
верны. Наргстание опасных 
для общества проявлений в 
молодежной среде (наркома-
ния, 
лишь 
отрыва

преступность) это
внешние проявления 

молодежи от стар-
щих поколений. С внешними 
проявлениями можно спра
виться какими-то запрети
тельными мерами, а чем 
справишься с трансформаци
ями, происшедшими в об
щественном сознании молоде
жи, в духовной жизни поко
ления. Возродит«, былую 
социальную активность мо-
лодых крупномасштабными 
мерами не удается, нужна 
грамотная 
литика.

молодежная по-

Далеко 1 
считать, что

не справедливо 
> во всем, что

прйисходит сегодня с моло
дежью. гиноваты исключи
тельно неполные семьи, шко
ла, комсомол. Причины нам-
ного глубже и серьезнее.
Еще на пирамидах Египта 
было написано: «Государст
во. которое не занимается 
вопросами воспитания моло
дежи, — оно мертво». Вот с ■ 
этих позиций и надо гово
рить о молодежной политике 
в области. Политика должна 
быть государственной, т. е. 
проводиться государственны
ми органами власти, так как 
только государство. Советы 
заинтересованы и имеют воз
можность создать условия 
для полной самореализации 
личности.

Понятно, задача разработ-

В правительственной комиссии по ликвидации 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС

ки такой политики — задача 
не общественных молодеж
ных организаций. Они сегод
ня могут -выступить в роли 
лакмусовой бумажки, опре
деляя правильность выбран
ных стратегических целей и 
явЛяясь постановщиком зада
чи, а разработка всей прог
раммы — это дело рук орга
нов Советской власти. И в этой 
связи принципиально важ
ное значение, 'на мой взгляд, 
приобретает задача создания 
молодежного форума в Сове
тах народных депутатов. В 
работе этого форума должно 
найти отражение создание го- 
судаоственных гарантий для 
обеспечения определенного
уровНЯ 
печения 
за счет

материального обес- 
молодых граждан 
заработной платы.

кредитования. финансовых 
льгот для отдельных катего
рий молодежи.

СПИСОК можно про
должить. Государст
венная гарантия заня
тости молодых людей во 

всех отраслях народного хо-
зяйства. 
тельных

создание дополни-
рабочих мест

молодежи. Возможность
для 
по-

лучения действительно бес-
платного медицинского об-
служивания. Права равного 
получения собственного 
жилья за счет собственного 
труда, а не за счет родитель
ских возможностей.- Госу-
дарственные 
доставления

гарантии пре- 
денежных

средств любым молодежным 
организациям на начальном 
этапе их становления. В де
ятельности форума обяза
тельно должны найти отра
жение вопросы создания си
стемы правового просвещения 
молодежи, представительст
ва молодежи в органах госу
дарственной власти, общест
венного контроля за дея
тельностью государственных
органов в 
дарственной 
политики. С

области госу- 
молодежной

точки зрения 
организационных вг<проспв. 
необходимо создание в Со-
ветах народных депутатов 
всех уровней органов, спе
циально занимающихся воп
росами формирования и ре
ализации молодежной поли
тики, органов управления в 
этой области деятельности, 
подготовка социальных ра
ботников, создание на пра
вовой основе организацион
ных условий для деятельно-
сти различных 
организаций.

Разумеется, 
вить вопрос о 
решении всех

молодежных

нельзя ста- 
приоритетном 

молодежных
проблем, но доступ молодежи 
к управлению производст
вом, перераспределению ча
сти национального дохода 
необходим в интересах ста
новления молодой части об
щества, в интересах перс
пектив развития общества. 
Мне кажется, молодежные 
депутаты должны разрабо
тать и создать условия для 
инновационной деятельности 
молодежи, в политике, эконо-
мике. социальной 
культуре.

Пора серьезно 
о создании условий

сфере.

говорить 
для реа-

лизапии возможности моло- 
лого человека. Наметки та
кого подхода есть: это и
МЖК 
жилье 
хочешь

хочешь получить 
или и соревнуйся.
реализовать

возможности — 
НТТМ Открыть.

иди
свои 

в
предоста-

вить уаксимум гозможностей 
для молодого человека — 
наверное, главная задача 
молодежных депутатов.

А. КОРОЛЕВ, 
первый секретарь 

обкома ВЛКСМ.

В связи с поступающими 
обращениями и предложения
ми непосредственных участ
ников ликвидации последст
вий аварии на Чернобыль
ской АЭС по вопросам их 
медицинского обслуживания 
и социального обеспечения 
правительственная комиссия 
рассмотрела эти вопросы на 
очередном выездном заседа
нии в Украинской ССР в ян
варе с. г.

Председатель комиссии, 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
В. X. Догужиев и некоторые 
члены комиссии посетили 
Всесоюзный научный центр 
радиационной медицины Ака
демии медицинских наук 
СССР в г. Киеве, где .озна
комились с проводимой уче
ными и специалистами ра

ботой по охране здоровья 
людей, пострадавших от чер
нобыльской аварии, встрети
лись с врачами и находя
щимися на излечении в кли
нике центра участниками 
ликвидации последствий ава
рии на Чернобыльской атом
ной станции.

Затем эти вопросы были 
рассмотрены в г. Чернобыле 
с участием представителей 
администрации и обществен
ных организаций Чернобыль
ской АЭС и научно-произ
водственного объединения 
«Припять», общественной 
организации «Чернобыль», 
руководителей заинтересо
ванных министерств и ве 
домств.

Правительственная комис
сия поручила Минатомэнер-

гопрому СССР с участием 
Минздрава СССР. ВЦСПС, 
Министерства обороны СССР 
(Гражданской обороны 
СССР), а также представи
телей общественных органи
заций подготовить и в I квар
тале с. г. внести в Совет Ми
нистров СССР проект реше
ния правительства СССР по 
вопросам медицинского об
служивания и социального 
обеспечения непосредствен
ных участников ликвидации 
последствий аварии на Чер
нобыльской АЭС, особенно 
получивших при этом забо
левания или ставших инва
лидами.

Подготовка указанного 
проекта решения контроли
руется правительственной 
комиссией.

ТАСС.

...Около каменной скамейки — той, где не
сколько месяцев назад так упорно голодали 
сторонники Сергея Кузнецова, — действи
тельно стоят семеро пикетчиков — кто на

ТАКУЮ вот форму про
теста избрала группа 
инвалидов Кировского 

района против решения район
ного исполкома (от 8 февраля) 
ликвидировать хозрасчетный 
центр по трудовой и социаль
ной реабилитации инвалидов 
«Оптимист». Пикетчики требо
вали отменить это решение и 
передать предприятие ново
му учредителю •— комитету 
ВЛКСМ Уральского электро
механического завода.

Стрелка свердловских ку
рантов почти дотягивается до 
одиннадцати — общественный 
резонанс пикета растет на гла
зах. Подходят коллеги из «Ве
черки», тоже с фотоаппара
том. Еще какие-то «нефор
мальные» фотографы. Один из 
кандидатов в депутаты уже 
запечатлен многочисленными

Проблемный 
фоторепортаж

НЕВИННЫЙ
«ОПТИМИСТ»?
О готовившемся 9 февраля 
пикете у горисполкома 
редакцию предусмотрительно
предупредили заранее

фотокамерами. Живо интере
суются происходящим прохо
жие.

(«Так рождаются сенсации!» 
— мимоходом думаю я).

— Вчера было принято пов
торное решение закрыть нас, 
— рассказывает директор 
центра Л. Л. Устимович, инва
лид II группы. — Несправед
ливость эта свершилась с по
дачи председателя районного 
правления Всероссийского об
щества инвалидов Чаплиной. 
Вместо того, чтобы помочь, 
нам отказали в помощи. 30 ин
валидов вновь не у дел.

Как удалось выяснить, на
чинался «Оптимист» довольно 
мирно: Устимович и еще два- 
три энтузиаста загорелись же
ланием создать «инвалидный 
кооператив», с чем и пришли к 
Алле Борисовне Чаплиной. По-

костылях, кто с батогами, плюс любопытные. 
На груди у инвалидов самодельные, где фло
мастером, где ручкой начертанные плакати
ки: «Хотим работать», «... произвол».

говорили — остановились на 
хозрасчетном центре: выгоднее 
и удобнее. 10 июля районное 
правление ВОИ большинством 
голосов утвердило устав ново
рожденного предприятия, став 
его учредителем. Но среди го
лосовавших против оказалась 
Алла Борисовна. С того дня 
бывшие партнеры вступили на 
«тропу войны».

В ноябре Чаплиной была ор- 
ганизоеана первая крупная фи
нансовая проверка деятельно
сти «Оптимиста» и, с точки 
зрения проверяющих, — свое
временно: были вроде обнару
жены нарушения. Устимович 
публично выразил недоверие 
комиссии и пожаловался в об
ластное правление общества 
инвалидов. Страсти накалялись. 
Воспользовавшись правом уч
редителя, президиум районного 
правления блокировал счет 
центра в банке. Устимович не
медля собирает конференцию 
коллектива предприятия, кото
рая подтвердила его полномо
чия. 28 декабря на сцене офи-

циально появился райисполком 
пАиПр.инял сторону правления 
вой. А. ь. Чаплиной было по
ручено создать ликвидацион
ную комиссию...

Леонид Леонидович раскла
дывает на исполкомовском по
доконнике свои многочислен-, 
ные бумаги. Рядом суетится 
юрист центра.

— Мы выражаем недоверие 
районному правлению! — про
должает он рассказ. — За 
шесть месяцев существования 
мы выполнили объемы работ 
на 85 тысяч рублей. Создан 
стартовый капитал, работают 
бригады (правление, — под
черкивает директор, — не да
ло нам ни копейки). И тысячи 
эти заработали здоровые лю
ди. Но это же естественно — 
не могут инвалиды начинать 
на пустом месте. Зато теперь: 
куплены 7 печатных и 12 швей
ных машинок, заключены до
говора.

— А нам по рукам! — ка
чает Устимович головой.

— И люди эти, — Чаплина с 
ее замом Князевым — еще 
выдвинулись кандидатами в 
депутаты, —поддерживают ру
ководителя пикетчики, — да 
вы знаете...

(Стоп! Грязи Друг на друга 
враждующие стороны вылили в 
корреспондентский блокнот не
мало. Я не располагаю достаточ
ными аргументами, чтобы под
твердить или опровергнуть ска
занное ими. а потому воздер
живаюсь от комментариев на 
нравственные темь:).

Часы между тем отмерили 
полдень.

— Сидеть буду — замерзну, 
не уйду! Голодовку объявляю! 
— возмущается одна из ста
рушек. Слушают ее с внима
нием. Среди прохожих начи
нается стихийный сбор подпи
сей в защиту «Оптимиста». А 
власти пока что на инвалидов 
не отреагировали никак. (Пре
красный компромат тем, кто 
не прочь бросить лишний ка
мень в огород Советской вла
сти — прим. авт.).

...Не знаю, что выстояли пи
кетчики — в четыре часа я 
уже никого не нашел на зна
комых каменных скамейках. 
Разыскивать «оптимистов» не 
было времени — в 16.30 ауди
енцию газете назначила про
тивная сторона. Среди оппо
нентов центра и Б. М. Смолин, 
председатель Кировского рай
исполкома. Оперативно соби
раются в его кабинет замести
тели, юрисконсульт и та самая 
А. Б. Чаплина. На столе появ
ляется не менее многочислен
ная документация, в устах их—

не менее убедительные дово
ды за ликвидацию спорного 
предприятия.

— Инвалиды для этих лю
дей только ширма, — счи
тают здесь. — За полгода су
мели привлечь двух или трех 
человек: инвалиды у них толь
ко числятся на работе, но не 
работают. А пользуясь счетом 
и льготами центра, тысячи 
рублей стали зарабатывать 
вполне здоровые люди. Выяв
лены проверкой и многочис
ленные финансовые наруше
ния.

Чтобы читателю стала ясна 
полная картина — скажу, что 
противные стороны с легко
стью опровергают в разговоре 
«вражьи доводы», основы
ваясь каждая на собранных 
документах.

— Да вы попросите у «это
го» директора ведомости зар
платы... — возмущается Алла 
Борисовна. — У него ж даже 
в трудовой книжке не записа
но, что он директор...

— Он же свои документы 
от комиссий прячет, не пока
зывает. Даже во имя благих 
целей нельзя нарушать закон! 
—поддерживают Чаплину при
сутствующие.

Увы, ни та, ни другая сто
роны меня в своей правоте 
до конца не убедили...

— Тут необходимо еще 
серьезное разбирательство,— 
подводит черту разговору 
Б. М. Смолин, — может даже 
понадобиться помощь ОБХСС. 
Мы же не против центра для 
инвалидов... Вот и в решении 
от 8 числа обязали Аллу Бо
рисовну организовать новое 
предприятие.

Что ж, придется, видимо, по
ка согласиться с Борисом Ми
хайловичем: давайте разби
раться серьезно. А если «оп
тимисты» действительно чувст
вуют, что правда на их сторо. 
не -- у них есть еще прекрас
ная возможность официально 
возместить свои убытки — че
рез суд.

С. ЗУЕВ.

ОТ РЕДАКЦИИ: по мере 
развития событий «На смену!» 
будет информировать своих 
читателей о судьбе центра.

Свердловск.

НА СНИМКАХ: митинг у зда
ния Свердловского гориспол
кома. ' .

Фото В. ЯКУБОВА,
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Представляем кандидата в депутаты

«НЕ ДАДИМ ИССЯКНУТЬ
РУЧЕЙКУ КРАСОТЫ»

«ПРАЗДНИК ЖИЗНИ»
или «БАА

Летом прошлого года в нашей газете появи
лась публикация о гуманитарно-экологиче
ском лицее. И вслед за этим в редакции нача
ли раздаваться звонки: «А как устроить в ли- 
ц?й ребенка? Нельзя ли рассказать о нем под
робнее?» Читатели увидели прообраз школы 
Идущего, где способности ребенка не подав
ляются и в маленьком человеке видят лич
ность, а не объект педагогического воздейст
вия.

Необычны принципы. на которых будет 
строиться ГЭЛ: непрерывное обучение от 2-х 
до 17-ти лет. без переходов из детского сада в 
школу, столь болезненных для ребенка: сво
бодный выбор специализации: гуманные прин
ципы во-питания. Но благим идеям не сужде
но так быстро сбыться. Намеченное на прош
лый год открытие лицея перенесено — нет 
ло^одяшего помещения.

Епоочем обо гием расскажет Юрий Вла- 
дгмиро’ич САВЕЛЬЕВ — директор гумани
тарно-экологического лицея. Пока он занимает 
эту должность на обшестгенных началах, ра- 
гктдя .заведующим лабораторией НИИ орган е- 
?яции производства и экономики Минтяжмаша 
(С*”‘РД',овгк).

Ю. В. Савельев выдвинут кандидатом в де
путаты Свердловского областного и городского 
Советов народных депутатов.

— Юрий Владимирович, так будет ли открыт 
лицей в нынешнем году? Когда, наконец, ре
шится проблема помещения?

— Трудно сказать. Сейчас завод «Пневмо- 
ртроймашина» выделил нам участок в районе 
улиц Карла Маркса — Красноармейской. Но 
он уж очень небольшой — многого не постро
ишь... Хотелось бы е'ше получить площадку в 
Парковом микрорайоне для строительства 
главного корпуса. Но там линей не проектиру
ется, а надо бы — район небогат школами. 
Так что с 1 сентября 1990 года лицей откроет
ся только частично. Видимо, будут работать 
факультативы.

К слову сказать, городские власти не могут 
(а скорее, не' хотят) найти даже такое поме- 
шение, где могли бы начать работать лабора
тории, разрабатывающие программы для ли
цеистов,— все делается «на дому». А вот «ви
део», расцветшие по всему городу, пропаганди
руют далеко не' созидание.

— И это несмотря на то. что желающих от
дать своих детей в лицей сотни! Неужели 
«отцы города» не понимают этого?

— Мы постоянно чувствуем сопротивление 
горисполкома и гопкома КПСС. На словах 
вроде бы все (В. Л. Назаров, С. Н. Стародуб- 
пев...) «за», говорят: «Давайте-давайте, мы
вас поддержим». А как только доходит до де
ла... »Предполагаю, поче'му так происходит. 
Функционеры видят в нашем липее альтерна
тиву нынешней системе образования (и это 
действительно так). Мы, правда, иного не жда
ли: всякая новая идея наталкивается на прег
рады.

— Хотелось вы узнать. почему лицей наэ- 
ж»н именно таи: гхм»ни»лоно-эиологичесчий. 
Понятн- "То вы ходите уйти от технократиз
ма в обучении, развивать V детей сбразнее 
мышление, «очеловечить» тиолу... А что зна
чит «энологический»?

— Этот термин мы понимаем широко. Эко
логия — все, что окружает человека, все, от 
чего он зависит. Это и природа, и люди. Это 
его дом. Ребенок, по-моему, должен пасти в 
уважении к тому, что его окружает. Чтобы он 
ощущал себя- частиией этого мира и понимал 
свою ответственность перед ним...

Иногда наш линей увлекают в элитарности. 
Но это совсем не так. Мы как раз стремимся 
избежать исключите «ьноств, сделать его до
ступным для всех. Будем открывать филиалы 
в районах города.

_  Л сем лицей отличается от там называл. 
м*-*х спецшкол, которые подвергаются крити
ке?

— Иным характером специализации обуче
ния Вы посмотрите, как обстоит дело в спей- 
школах... Ребенок, пн^ав туда по воле родите- 
лей. уже не може'т уйти от углубленного изу- 
-ен-я -’’глий-кого языка или, скажем, матема
тики. Лаже е-лч г» имеет к этому ни малей
ших склонностей. Он вовлечен в жесткую си
стему. г«е учителя предъявляют крайне высо
кие требования и «на то быть на высоте». А 
если выбоп неверен3 Рабство на всю жизнь?

А как строится обучение по нашей методи
ке’3 Главное — оно не носит такого жесткого ха • 
п»к«епа. Ло девятого класса ребенок может 
свободно выбирать специализацию Нравится 
ему пуовавие — идет в художественную груп
пу, передумал и захотел поработать V стан
ка _ пожалуйста, появился интерес к теоло- 
»ки — и зде^ь ппэво выбора остается за ним. 
Главное, чтобы пеленок вырос нравственно, ду
ховно ” интеллектуально развитым — Чело
веком. И только с девятого класса специализа
ция становится углублённой В это впемя ли- 
пеиот начинает »«епьез готовиться к будущей 
йчебе и паботе. Если хотите — к поступлению 
в институт, так как общеобразовательный курс 
к этому нпемени в основном оканчивается.

_  В^| упомянули о тепппгии. и® б-"--'- уп- 
реио- »4 СТОПИНЫ гочнгтчиюших а»«чттпг3

— По-моему, мы не должны наппонь отвеп-

гать религиозные ценности. Коммунистическая 
идеология (так, как ее подавали многие деся
тилетия) не могла поднять духовный уровень 
народа, это очевидно. Но духовная жизнь не 
терпит вакуума. И не случайно на Централь
ном телевидении появляются воскресные нрав
ственные проповеди. Ведь человеку всегда 
нужна- точка опоры, ориентир в жизни. Тем 
более в наше бурное и противоречивое время. 
Однако навязывать изучение религиозных догм 
никто в лицее не будет.

С сожалением приходится признать: моло
дежь перестает чувствовать прекрасное. И 
что мы видим в результате? По-моему, страш
ные вещи: безнравственное отношение людей 
к окружающему их миру. Арал усыхает. 
Крупные реки превращены в каскады водо
хранилищ. На Белоярской АЭС строится чет
вертый блок. Сплошь и рядом действуют 
вредоносные производства. Мы должны лечить 
природу и людей — лечить в буквальном 
смысле слова. Поэтому я и занимаюсь орга
низацией лицея. Поэтому участвую в «зеле
ном движении».

— Как вы собираетесь формировать препо
давательский корпус? Удастся ли привлечь 
современно мыслящих педагогов?

— Наш лице'й будет неэлитарным для де
тей, но элитарным для педагогов. Главные ка
чества, которыми должен обладать препода
ватель,— это сердечность, доброта, умение 
найти общий язык с ребенком. Конечно, чрез
вычайно важны и знания, и профессиональные 
педагогические навыки, и широта кругозора. 
Но определяющими будут все же душевные 
качества — не приобретенные, а данные чело
веку изначально.

Как именно будет происходить отбор педа
гогов? Мы намерены заключать с ними конт
ракты сроком на год. Проявил себя человек за 
это вре'мя — пожалуйста, остается в нашем 
коллективе. Что-то не ладится, не находит 
контакта с ребятами — ничего не поделаешь, 
придется ему уйти. Мы надеемся, что возник
нет конкуренция, соперничество за право ра
ботать в лицее. Разумеется, труд педагогов 
будет оплачиваться лучше, чем в обычной 
школе.

— За счет каких источников? Вообще на 
какие средства будет существовать лицей?

— Та плата, которую будут вносить родите
ли (это 15—25 рублей в месяц), конечно, не' 
компенсирует всех затрат. Поэтому мы ищем 
спонсоров, готовых взять часть расходов на 
себя. Нам хорошо помогают эксперименталь
ное производственное объединение' «Прогресс» 
(директор В. П. Шабашов), научно-техниче
ский центр «Экология» (директор С. Н. Болы
шев). Думаю, найдутся и другие желающие. 
Со временем организуем совет попечителей из 
представителей этих организаций. Он будет 
участвовать в управлении лицеем наравне с 
педагогами и родителями.

Этим не исчерпываются возможные финан
совые источники. В наших планах — органи
зовать в липёе мастерские по возрождению 
народных промыслов и ювелирного искусства, 
торговый центр, ферму... Но возможность по
лучить доход при этом — совсем не главное. 
Будет прекрасно, если ребенок сможет выбрать 
себе занятие' по душе, приобретет какие-то на
выки. В конце концов — что-то узнает и смо
жет передать свои знания другим.

— Юрий Владимирович, вы активно участ
вуете в «зеленом движении» Понятно, что эно
логические проблемы волнуют всех. Возможен 
ли выход из кризиса?

— У нас в стране «самоедское» хозяйство
вание Это ясно сегодня каждому: экономика 
существует ради себя самой, не ориентируется 
на потребности людей. Не понимаю: если 
предприятие работает, отравляя все вокруг, 
зачем оно? По-моему, пора переходить от слов 
к де'лу. Либо делать заводы экологически чи
стыми. либо закрывать их.

— Но в их защиту выступают не только ру
ководители. На этих предприятиях работают 
тысячи людей. Можно сказать — они сущест
вуют за счет смертоносных производств.

— Верно. Значит, надо перепрофилировать 
эти заводы. Такой выход вполне реален, а для 
Урала — даже необходим. Ведь наша про
мышленность носит сырьевой характер: добыча 
руды, выплавка металлов. Давно пора от чи
сто сырьевого цикла переходить к замкнуто
му — к отраслям, работающим на че'ловека.

Проблемы, стоящие перед обществом, чрез
вычайно сложны. Мы часто ошибаемся, при
нимаем неверные решения. Но есть один ори
ентир, который позволяет не' сбиться с кур
са, _ процесс Созидания. Это подсказывает 
обычный здравый смысл. Он так необходим 
всем нам, и особенно в депутатской деятельно
сти.

Беседу вел В. ВОХМИН.
Свердловск.

ЖИЗНЬ ВЗАЙМЫ — Какую программу готови
те на Всесоюзный фестиваль

КОММЕРЦИИ»?

О них, как правило, не пишут в открытой прессе, их портре
тов вы не увидите в газетах и журналах. Но именно их труд в 
значительной степени определяет положение дел в исправительно- 
трудовых учреждениях, на них лежит нелегкое бремя исправле
ния и перевоспитания осужденных. От них во многом зависит 
душевное состояние лишенных свободы и какими те вернутся на 
свободу. Они — воспитатели и политработники, они на переднем
крае борьбы за человека.

Николай Михайлович 
Осокин пришел в опганы 
внутренних пел в 1974 го
ду, как говорится, от стан
ка. Это были трудные в кад
ровом отношении голы для 
системы исправител’но-тру- 
довых учреждений. На пле
чи только что поступившего 
на службу Николая Осокина 
легло тяжелое бремя ответ
ственности за смльбу 170 
осужденных. Пои большом в 
то время недостатке сотруд
ников колоний слова «при
шел НЯ СЛУЖбм» ЗВУЧАТ 
слишком обыденно. За этим 
«ппишел» стоит большая 
работа определенного круга 
людей, раздумий и сомнений 
самого Николая и его близ
ких. Ло сих пор помнит он 
первые впечатления пт озна
комительного посещения ко
лонии. Смущало и отсутст
вие спепияльных знаний. Но 
бы«и молодость. э’’епгия. ар
мейская и зяпочекая закал
ка. опыт комсомольской ня- 
бнты в армии и на НТМК. 
И он решился...

Но признание и удовлет- 
роренность пришли не спазу. 
СТ’ЯЧРЛЛ былл пяботя С ОПЫТ
НЫМ настяч"ичом. уч^ба на 
kvpc'X п',рво”а”а.ль”пй под
готовки и «гхожлпние» в 
допж”огть. Осок»н пришел 
в учреждения с очень слож
ным составом споцконтии- 
гента — неоднократно суди
мые и в основной массе нар
команы.

Каждый новый сотрудник

проходит школу «проверки 
на прочность» со стороны 
осужденных. Что только ни 
предлагали ему осужден
ные. чтобы сделать «своим 
человеком». Выстоял и при
шел к выводу, что в работе 
с осужденными нужно иметь 
большую выдержку. быть 
частным, требовательным и 
убежденным. И. конечно, 
нужны знания. В 1978 году 
он поступил на заочное от
деление педагогического ин
ститута и через пять лет ус
пешно закончил его. Сколь
ко труда и бессонных ночей 
это стоило. Очередные отпу
ска использовал на подго
товку к экзаменам.

Просвещенному читате
лю, видимо, известно, что в 
последнее время во многих 
исправительно - трудовых 
учреждениях сложилась тру
дная обстановка. Осужден
ные своеобразно отреагиро
вали на происходящие в 
стране гуманизацию и демо
кратизацию. Не все сотруд
ники оказались готовыми к 
паботе в новых условиях. 
.Справедливости ради надо 
заметить, что новые условия 
и не закреплены законом. 
Доктринальная модель но
вого уголовно исполнитель
ного законодательства, пред
ложенная еше в 1988 году. 
все еше не находит своего 
правового закрепления.

Налицо противоречия ме
жду старыми нормами пра
ва, которых никто не отме

нял, и новыми условиями, 
сложившимися в исправи
тельно-трудовых учреждени
ях.

Усугубляет положение 
еше и то обстоятельство, 
что за последнее время зна
чительно снизилась укомп
лектованность контролер
ской службы, выполняющей 
функции надзора за осуж
денными. Вот и приходится 
начальнику отряда, ла и дру
гим работникам ИТУ все 
больше заниматься не свой

Спасибо за материалы о милосердии. Вот и 27 января этого го
да вышел материал «Помилосердствуйте» под рубрикой «Мелочи 
жизни».

Есть и еще проблемы у пожилых. Как вы думаете, когда чело
веку нужно получить пенсию? Он ведь ее уже заработал. Это нс 
аванс. Так вот. оформив пенсию и уволившись, пенсионер месяц. 
Два. а то и три... не имеет ни копейки. Утешение «зато получите 
сразу» — не кормит. Долги. Унижение. Это заработано?

Наконец, если человек не помер, деньги пошли. Хотя снова — 
«но». Работающий человек аванс получает через две недели. А 
пенсионеру могут вручить жалкие гроши и 2-го, и 27-го... Опять 
долги. Опять унижение. А если, получая деньги 27-го. пенсионер 
умрет 25-го, его родным не выплатят даже часть его прожитой 
в долг пенсии...

Так ответили мне все. кого я опросила. С этой реальностью 
живет наш пожилой современник. Рядом. Ежедневно. Видите ли. 
собес не справляется. И мысли нет исправить положение. А на 
телефонное обращение так облают. чт<э на телефон вообще страш
но потом смотреть. Но почему поликлиники, аптеки, магазины, 
театры работают в продуманное, на людей ориентированное вре
мя? Продуктовая торговля работает без выходных, чтобы людям 
не случалось остаться голодными.

Я проработала почти 40 лет и ни разу не задержала сдачу лю
дям своей продукции. А сейчас не имею возможности в срок 
оплатить из жалких 93 рублей ни квартиры, ни электричества, 
ни телефона, так как мне пенсия приходит только 27-го числа. 
Значит, если не хочешь унижаться, влезая в долги, пополняй 
бюджет за счет пони? Еще одна уловка обобрать? Но, может быть.
газета поможет пенсионерам не 
ку горе-собесы?

жить в долг, ппизовет к попяд-

КВН? спросил я у нынеш-
За кулисами КВН

Свердловск.

«ТЫ кто
Н. ТЕРЕЩЕНКО, 

активист Советского фонда мира.

КОНТРОЛЕР?»
Так назывался материал, 

опубликованный в газете 3 
февраля этого года. Ответить 
на него мы предложили руко
водству СТТУ. И вот пришел 
ответ заместителя начальни
ка СТТУ А. М. Серебреннико
ва:

«На жалобу Г. М. Белоусо
вой поясняем, что согласно 
Правилам пользования обще
ственным транспортом г. Све
рдловска проезд по абонемент
ным талонам, приобретенным 
в другом городе, запрещает
ся. Поэтому требование билет
ного контролера по оплате 
штрафа справедливое.

Действия водителя АТП-3 
Потапова, связанные с изъя
тием документа, являются на
рушением инструкции билет
ного контролера городского 
пассажирского транспорта в 
городах РСФСР: так как По
тапов является работником 
АТП-3. то дисциплинарное 
взыскание на него может воз
ложить только руководство 
СПОПАТ-1, со своей стороны 
просим адмнистрацию авто
транспортного объединения на
значить совместный с СТТУ

разбор, на к'отором необходи
мо установить, каким обра
зом у работника автотранс
портного предприятия оказа
лись штрафные квитанции 
СТТУ».

А как могли «уйти» эти 
штрафные квитанции из само
го трамвайно - троллейбус
ного управления? И долго ли 
будут «ходить» бумаги из од
ного ведомства в другое, пока 
они наконец не сойдутся вме
сте, чтобы разобраться с води
телем, если, конечно, тот к то
му времени не уволится из 
АТП-3? А не забудут ли к то
му часу о грубости по отно
шению к пассажирам, которая 
этим штрафным квитанциям, 
сопутствовала? Во всяком слу
чае, отталкивая вину каждый 
от своего ведомства, предста
вители разных видов город
ского транспорта, похоже, и 
не вспомнят о том, что дан
ная проблема может быть ре
шена введением единого або
немента на все виды город
ского транспорта в области. 
Сумела же это сделать Укра-
ина. 
ской

а она поболе Сеердлое- 
области.

Фотофакт —

Очередной слух о столкновении между уз
беками и русскими пронесся по Чите совсем 
недавно. Почти неделю в жилом районе кам
вольно-суконного комбината было неспокой-
но. щежития, где проживают парни из
Узбекистана, вечерами собирались толпы ме
стной молодежи, вооруженные цепями и пал
ками. Готовились к «битве» и общежитские.

В чем же причина? В национальной при
надлежности людей или в социально-бытовых 
условиях жизни?

В районе КСК в переполненных школах за-

на безосновательно. Но речь 
не об этом. Когда встрети
лись с «пострадавшим», вы
яснилось. что он проиграл в 
карты более тысячи руб
лей. Взять их. естественно, 
негде. Мать-пенсионерка не 
в состоянии погасить такой 
долг. Вот и пришлось про
игравшему искать такое 
убежище: самому проситься 
в «яму» с последующим пе
реводом п другую колонию. 
Эти случаи не единичны. 
Но ведь администрация не в

ГРАЖДАНИН
НАЧАЛЬНИК...
ственными им функциональ
ными обязанностями. Коли
чество грубых нарушений 
растет, беспокоит это и Осо
кина. До недавнего времени 
ему не приходилось в своем 
отряде заниматься разбо
ром пьянства и картежни- 
чества, а сейчас эти наруше
ния стали привычными. Та
кие нарушения нередко при
водят к печальным последст
виям. Обратилась как-то с 
жалобой в Москву мать од
ного осужденного. Пишет, 
что ее сына «посадили в 
яму» за то. что он проиграл 
в карты. «Яма» в ее понима
нии — это помещение ка
мерного типа, особенностью 
которого является изоляция 
от основной массы осужден
ных. До недавнего времени 
содержащиеся там получали 
пониженную норму питания, 
сейчас эти ограничения от
менены. Так что беспокойст
во матери о здоровье ее сы

состоянии оградить от «воз
мездия» проигравшегося, 
даже переведенного в дру
гое исправительное учреж
дение. «Информационная 
служба» п среде осужден
ных работает довольно исп
равно. Вот почему началь
ника отряда Николая Осо
кина-беспокоит этот вид на
рушений. Когда он узнал, 
что и в его отряде играют в 
карты, состоялся разговор 
с осужденными. На его 
предупреждения они отреа
гировали в своей манере: «А 
вы сначала поймайте, на
чальник». Пришлось проя
вить оперативность, и пой
мал, как говорится, за пуку 
сразу четверых. Все были 
строго наказаны.

Много, очень много обя
занностей у начальника от
ряда. Во-первых, надо иметь 
в виду, что через начальника 
отряда осужденные пешают 
все вопросы, связанные с их

него чемпиона клуба — коман
ды Харьковского высшего во
енного авиационного инженер
ного Краснознаменного учили
ща.

— Какая там программа, — 
с досадой ответил за всех 
Лев Кокшаров. —- Мы в Днеп
ропетровск не едем.

— Как? Неужто не пригласи
ли действующего чемпиона?

— Приглвсить-то пригласи
ли, но потом в кулуарах Цен
трального телевидения объяс
нили: визитная карточка участ
ника фестиваля стоит сорок 
тысяч рублей. Такую сумму 
надо заплатить каждой коман
де за право участвовать в 
программе. Средства пойдут 
на оплату гостиницы, питание, 
аренду зала... И еще бог зна
ет на какие расходы. Знаете, 
мы после финальной игры те
перь ничему не удивляемся. А 
где нам, курсантам, взять та
кие деньги на поездку?

— Увы, мы в долгу как в

нять, куда истрачены столь 
значительные средства?

— Администрация молодеж
ной редакции отказалась разъ-

дарки чемпионам лошадка

шелку, грустно подтвердил
наставник команды полковник 
В. И. Здоровенко. — Дирекции 
культурно - пропагандистских 
программ при Харьковском 
обкоме ЛКСМУ надо вернуть 
ни много ни мало — шестьде
сят тысяч рублей.

— Я до сих пор не могу по
нять одного, — вмешивается в 
разговор «центровой» коман
ды сержант Сергей Степанов.— 
Всегда считал, что если чело
век выступает по телевидению, 
то ему выплачивают гонорар 
или хотя бы просто благода
рят. Так было, когда нас при
глашали на республиканское 
или Харьковское областное те
левидение. Ничтоже сумняше- 
ся мы ввязались во всесоюз
ную игру как победители го
родского конкурса. И вдруг 
накануне нашего первого вы
ступления, на Центральном те
левидении с команды запроси
ли десять тысяч рублей. За 
аренду зала, жилье, питание. 
Дальше — больше. Число ко
манд уменьшалось, и, соответ
ственно, росла денежная кво
та. За участие в финале мы 
должны были уплатить 86 ты
сяч рублей.

— Почему такая большая 
сумма? Даже при условии пол
ного хозрасчета трудно по-

I .--------- — .

м -А.

I & б

яснить
суммы,

нам, куда идут такие

Кокшаров.
рассказывает Лее
— Но вот что мы

пеняли, общаясь с работника
ми телевидения в течение поч
ти всего декабря. Прежде мо
лодежная редакция ЦТ сама 
организовывала передачу КВН. 
Расходы покрывались за счет 
средств телевидения. Сейчас 
же иной подход. Создан ко
оператив, который для моло
дежной редакции проводит 
встречи по программе клуба. 
Сначала это была «Игротехни
ка». Сейчас после различных 
перетрясок главное лицо — 
кооператив «Тимпекс». Вот ему 
и надо платить за участие в 
игре, А расценки в коопера
тиве — сами знаете, какие. Са
мое интересное, что в этом 
кооперативе состоят, как мы 
уяснили, и ведущий передачи 
старший редактор Александр 
Масляков, и режиссер Алек
сандр Акопов, и режиссер Сер
гей Николаев. Вот такая орга
низация дела и порождает 
коммерческий подход к КВН. 
За два года общения с ЦТ я 
понял, что сейчас в нашем 
шоу-бизнесе главное — бизнес.
В результате । 
все — участники, 
выигрыше только 
ры.

Финальная игра

проигрывают 
зрители. В 
организато-

была отме-
чена многими накладками и 
недоразумениями. Как никог
да прежде, перегружена рек
ламой. Живые деньги! Харьков
ская парфюмерная фабрика 
отвалила двадцать тысяч руб
лей за рекламный киноролик,
проскакивающий на 
тридцать секунд.

Оставлял желать 
монтаж передачи. В

экране за

лучшего 
конкурсе

капитанов, где харьковчанин 
оказался на голову выше со
перников, убрали часть вопро
сов и ответов, так что теле
зритель не мог понять реак
ции жюри, видевшего все. Во 
время исполнения финальной 
песни харьковской командой 
зрители встали и подпевали. 
А показали смеющийся зал.

Блефом оказались вручен
ные на глазах всей страны по

пони, венок, кукла, огромный 
торт. Их тут же отобрали, ска
зав: «Насчет подарков мы по
шутили, это реквизит». Уда
лось отстоять только куклу.

— Хотя мы победили, на ду
ше остался горький осадок, — 
говорит Андрей Вербин. — 
Язно тянули донецкую коман
ду, а на нас смотрели как на 
удобного спарринг-партнера; 
дескать, все военные — дубы. 
Жюри запуталось в оценках, и, 
когда объявили, что мы обо
шли донецких студенто-3 на 
одну десятую балла, судьи рас
терялись больше всех.

Начальник клуба харьковско
го училища майор Александр 
Зибес, сидевший в зале, где 
происходила игра, в граждан
ской одежде, поднялся потом 
за кулисы и случайно услы
шал, как один из руководите
лей молодежной редакции от
читывал Юлия Гусмана за та
кой исход работы жюри.

Я провел с командой целый 
день. Нередко слышал скепти
ческие реплики курсантов: 
«Мы с КВН простились навсег
да», «Скоро выпуск, уедем в 
войска». Отчасти эти настрое
ния развеял представитель ко
мандования ВВС генерал-май
ор авиации А. А. Быстров, ко
торый поручил заместителям 
начальников авиационных учи
лищ страны взять всех «кавэ
энщиков» на контроль и запо
лучить к себе для развития са
модеятельного творчества.

А в Харькове решено соз
дать альтернативный центр 
КВН. Наставник команды учи
лища в этом году уходит из 
армии в запас. Уже достигнута 
договоренность с дирекцией 
культурно - пропагандистских 
программ при Харьковском 
обкоме ЛКСМУ об организа
ции под ее эгидой такого цент
ра. В вузовском городе доста
точно сил для возрождения 
славных традиций КВН. В. И. 
Здоровенко надеется в буду
щем на помощь областного и 
республиканского телевидения.

— А центрального? — спро
сил я Владимира Ильича.

Здоровенко промолчал.
В. ФОМЕНКО, 

корр. ТАСС.
Харьков.

Тема для размышления

сколько
стоит

ин/

нятия идут в две смены, для внеклассной ра
боты условий нет. Так называемый Дом пио
неров арендует шесть жилых комнат в домо
управлении. Здесь могут заниматься не более 
800 школьников, а детей в районе свыше 12 
тысяч.

НА СНИМКЕ: подростковый клуб «Бриганти
на» имеет лишь две маленькие комнатки: в од
ной теснятся радиолюбители, другую занимает 
теннисный стол, но играть места нет.

Фотохроника ТАСС.

пребыванием в местах ли
шения свободы. Он отвечает 
за трудовую деятельность в 
своем отряде, за состояние 
дисциплины, внутренний по- 
рядо-к и распорядок дня, за 
организацию учебы в школе 
и ПТУ. проведение меро
приятий, направленных на 
полезную занятость осуж
денных в свободное от ра
боты время и т. д. И все это 
сопряжено с ведением мно
жества различных бумаг. 
Взять бы да и сократить 
всю эту писанину взамен на 
живую работу с людьми.

В отряде Осокина чуть 
меньше 100 человек. Про
изводственные показатели 
у него всегда хорошие, об
разцовый внутренний поря
док. удается ему контроли
ровать и обстановку в отря
де. Благодаря системности и 
высокой работоспособности, 
он успевает закрепить ре
зультаты своего труда. По 
его карточкам индивиду
альной габоты хорошо прос
матривается человек, умеет 
он и находить контакт с 
людьми.

Поступала как-то жалоба 
от его быршего осужденно
го фга якобы необоснованно 
вынесенное решение об ус
та новлегии административ
ного надзора. Понятно, ко
му хочется иметь его после 
освобождения! Проверка ли
чного дела, в том числе тет
ради индивидуальной рабо
ты. показала, что осужден
ный имел несколько взыска
ний и его жизненным кредо, 
по его собственному призна
нию. было «минимум уси
лий. максимум удовольст
вий». Естественно, Осокин и 
комиссия, которая принима
ла решение, не могли игно- 
риро~ать это обстоятельст
во. Жалоба оставлена без

удовлетворения.
Много хлопот доставляет 

начальнику отряда общеоб
разовательное обучение. Оно 
и добровольное, и обязатель
ное. Казалось бы, в колонии 
только и учиться, ведь хо
зяйство там вести не надо 
(на всем готовом). Ан нет: 
«Не хочу учиться», — и 
все тут. По мнению Осоки
на, соотношение доброволь
ности и обязательности 
обучения — один к пя
ти. Поэтому посещаемость 
школы низкая, хотя до не
давнего времени, когда эле
менты обязательности сра
батывали лучше, посещае
мость было 90 процентов.

Был. к примеру, у Осоки
на осужденный учащийся 
Ковалев, который неодно
кратно получал взыскания 
за уклонение от учебы. А 
когда все-таки окончил шко
лу с аттестатом о среднем 
образовании, не забыл по
благодарить за это и началь
ника отряда.

Недавно в учреждении, 
где работает Осокин, прово
дилось анкетирование по 
изучению деловых и личных 
качеств двух претендентов 
на должность старшего ин
структора политчасти. Од
ним из них был как раз Ни
колай Михайлович Осокин. 
Анкета содержала 21 пункт. 
Осокин значительно опере
дил своего конкурента. Осо
бенно высоко оценены такие 
его качества, как организа
торские способности, си
стемность в работе, компе
тентность и порядочность.

А Николая Осокина ждет 
новый участок тпуля ..

В. СУВОРОВ, 
инструктор отдела 

воспитательной работы 
УИД УВД Свердловско
го облисполкома.

«БЕСПЛАТНО»?
Долгие годы нас приучали к мысли, и, нужно сказать, небезус

пешно, что в нашей стране — бесплатное образование, бесплатное 
здравоохранение, бесплатное жилье... И хотя любой здравомыс
лящий человек прекрасно понимал, что «бесплатные» больницы, 
школы, квартиры, пусть даже такие захудалые, как у нас, не мо
гут появиться из ничего, словно манна небесная. Маховик пропа
гандистской машины надежно вбил эту небылицу в наши голо
вы. Казалось, при социализме иначе и быть не может. Что таит
ся за этим «бесплатно», какова его истинная цена, мы поняли 
только сейчас. Понять-то поняли...

Великое дело гласность. Не так давно в газетах был опубли
кован доклад министра финансов СССР Б. И. Гостева о государ
ственном бюджете на 1990 год. Вооружившись этим докладом 
и обычным микрокалькулятором, А. Веледницкий сделал доволь
но любопытные выводы, которыми и поделился с читателями на 
страницах восьмого номера «Журнала для инженеров». Лично у 
меня они вызвали состояние, близкое к шоку. Впрочем, судите 
сами.

«На жилищное строительство, медицинское* обслуживание, об
разование, социальное страхование, дотации на мясо, молоко и
прочие товары государство,— пишет он,— предполагает затратить 
302 миллиарда рублей. Поделите эту цифру на 130 миллионов 
работающих и вы получите: 2327 рубле’й — 194 рубля в месяц. 
Это та сумма, которую каждый из нас вносит в госбюджет, что
бы получить ее обратно от государства в виде всевозможных 
бесплатных благ. А теперь возьмите калькулятор и посчитайте. 
Получается, что каждый работающий ежемесячно отчисляет в 
госбюджет: на строительство «бесплатного» жилья — 23 рубля, 
на медицинское обслуживание — 16, на образование — 30, на 
социальное страхование и пенсии — 48, доплата за мясо, моло
ко и прочие продукты питания — 56. Плюс пятерка на ликвида
цию последствий аварии в Чернобыле.

Еще 77 миллиардов, как сказано было на Съезде народных 
депутатов, уйдет на содержание армии. Это 50 рублей в месяц 
с каждого работающего. 80 миллиардов на научно-исследователь
ские работы, развитие промышленности... Тепе'рь 3 рубля пойдет 
на восстановление Армении. Остальные тоже без дела не останут
ся. Как их использовать — решать будет аппарат Совмина, Гос
плана, министерств и ведомств. А наше дело платить еще 100 
рублей в месяц. Итого 294 рубля в месяц. Таков ежемесячный 
вклад среднего советского труженика. Откуда такие деньги, уди
витесь вы? Это те самые', которые мы зарабатываем, но не полу
чаем. А получаем в среднем (по данным ЦСУ) 217 рублей в ме
сяц. Если теперь сложить эти цифры, ту, которую получаем на 
руки, и ту, которая уходит в госбюджет, получится реальная 
средняя зарплата в СССР. Она составляе'т 511 рублей Примерно 
40% этой суммы мы получаем наличными, 35% — в виде различ
ных благ, около 25% — налог...».

Ничего нового мы не открыли. Такой принцип распределения 
доходов при социализме придумал Сталин. Впрочем, публично 
Иосиф Виссарионович заявлял совсем об обратном. Преодолев 
мерзость, открое'м тринадцатый том его полного собрания сочи
нений и на 119 странице прочитаем «Уравниловка имеет своим 
источником индивидуально-крестьянский образ мышления, психо
логию дележки всех благ поровну, психологию примитивного 
крестьянского «коммунизма». Уравниловка не имеет ничего обще
го с марксистским социализмом. Только люди, не знакомые с 
марксизмом, могут представлять себе дело так примитивно, буд
то русские большевики хотят СОБРАТЬ ВОЕДИНО ВСЕ БЛАГА 
И ЗАТЕМ РАЗДЕЛИТЬ ИХ ПОРОВНУ (выделено редакцией). 
Так представляют себе дело люди, не имеющие ничего общего 
с марксизмом. Так представляли себе' коммунизм люди вроде 
примитивных «коммунистов» времен Кромвеля и французской 
революции. Но марксизм и русские большевики не имеют ничего 
общего с подобными уравниловскими «коммунистами».

А. Веледницкий подталкивает нас 'к мысли: даже тогда дики
ми казались те' экономические отношения, которые сегодня мно
гие считают единственно верными для социализма.

Лично мне возразить ему что-либо сложно.
А вам?

А. МОГУЧИЙ, 
корр. ТАСС.
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■ НД СМЕНУ! ЖЕ

В несколько
строк
• ПАРИЖ. За ядер ное ра

зоружение, за сокращение 
военных ассигнований, про
тив реализации программы 
«Гадес» — таковы главные 
лозунги антивоенной кам
пании Французского дви
жения за мир (ФДМ), ко
торое организует в нынеш
нем году целую серию на
циональных манифестаций 
в стране. Первая из них, 
заявил на состоявшейся в 
Шалон-сюр-Марн (департа
мент Марна) пресс-конфе
ренции мэр этого города 
Жан Рэссьер, будет прове
дена 25 марта в небольшом 
городке Сюип (департамент 
Марна).

ф БЕРЛИН. Совет мини
стров ГДР обсудил положе
ние с безработицей в стра
не и принял решение о ма
териальной поддержке лю
дей, ищущих работу. Начи
ная с 26 февраля нынеш
него года безработные бу
дут получать специальное 
пособие. В среднем оно со
ставляет 500 марок. Верх
ний потолок — до 1 тыся
чи марок (70 проц, этой 
суммы обязано возмещать 
предприятие или организа
ция, где безработный тру
дился до увольнения).

ф МАДРИД. 96 тыс. дол
ларов будет выделено на 
сохранение уникального 
памятника индейской куль
туры XIV—XV вв. — го
рода - крепости Мачу-Пик
чу благодаря соглашению, 
подписанному министерст
вами сельского хозяйства 
и туризма Перу, а также 
национальным институтом 
культуры, сообщило агент
ство ЭФЭ.

Развалины Мачу-Пикчу, 
провозглашенного ЮНЕСКО 
достоянием человечества, 
находятся в 75 км к северо- 
западу от Куско, — древ
ней столицы государства 
инков.

ф ПРАГА. В нынешнем го
ду решено не проводить 
военные парады в Праге 
и Братиславе. На 90 тыс. 
человек будет сокращен 
призыв на учения и пере
подготовку воинов запаса. 
Это сообщил на состоявшей
ся здесь пресс-конферен
ции министр национальной 
обороны ЧССР М. Вацек.

ф РАБАТ. Марокканская 
прабабушка Кхадуи Бен 
Мохаммед эль-Абдийя от
метила на днях свое 130- 
летие. Именинница чувст
вует себя нормально, вра
чи не находят у нее ника
ких серьезных болезней.

ф ДЕЛИ. Редкую опера- 
цию по спасению извест- 
ного памятника средневе
ковой индийской архитек
туры — храма Кудавелли 
Сангамешвара в штате Анд
хра-Прадеш — осуществи
ли индийские ученые и 
строители. Это сооружение 
двадцатиметровой высоты 
было передвинуто на 600 
метров во избежание его 
затопления из-за строитель
ства плотины на реке 
Кришна.

Как это могло произойти! Как развязалась эта проклятая 
война, которую десять лет называли «выполнением интерна
ционального долга»! За какие грехи моему поколению доста
лась бойня на чужой земле! Что мы ’забыли в Афганистане! 
Что мы забыли об Афганистане!

Поиски ответов только начались.
Даниф Кажбиевич ШАЙХРАЗИЕВ, бывший студент Казан

ского и Ленинградского университетов, бывший военный пе
реводчик, был в Афганистане в самые тяжелые годы войны. 
Мы говорили с ним о ее трагической прелюдии.

— То, что принято назы
вать «великой апрельской 
революцией», на самом деле 
было обычным военным пе
реворотом. Я не собираюсь 
претендовать на абсолютную 
полноту и глубину, я расска
жу о том, что знаю и помню.

В 1964 году, когда я впер
вые побывал в Афганистане, 
король Захир-шах подписал 
первую конституцию страны. 
Вскоре появились две пар
тии: «Халк» («Народ») — ее 
возглавил Нур-Мухаммед Та- 
раки и «Пачам» («Красное 
знамя») во главе с Бабраком 
Кармалем. Их влияние в на
роде постепенно повышалось.

— Какое же было тогда в 
целом отношение к совет
ским людям?

США: полумеры 

не спасают УТОНЕМ В ХЛАМЕ?

Свалку с ироническим наз
ванием «Свежатинка» на ос
трове Стейтон в штате Нью- 
Йорк издали можно принять 
за гряду песчаных дюн. Вы
сота ее мусорных круч дости
гает 80 метров. Ежедневно 
более 24 тонн отходов приво
зится сюда на баржах, тыся

«Яркой звездой», «Великим человеком», «Гением» — так ста
ли называть в народе сразу же после рождения в 1942 году Ким 
Чен Ира — сына нынешнего руководителя КНДР Ким Ир Сена, 
официально объявленного здесь его наследником, сообщает ин
формационное агентство ЦТАК.

А ВОТ ДЕРЕВЬЯ
ПОРТИТЬ НЕ СТОИТ!
Как один из «величайших 

национальных праздников» 16 
февраля в республике будет 
отмечаться 48-летие «дорогого 
руководителя товарища Ким 
Чен Ира», являющегося членом 
Президиума Политбюро, секре
тарем ЦК ТПК.

В эти дни во всех районах 
страны, передает ЦТАК, обна
руживаются вырезанные на 
стволах старых деревьев лозун
ги, относящиеся к периоду ан- 
тияпонской революционной 
борьбы, завершившейся в 1945 
году освобождением Кореи от 
японского колониального гос
подства. К настоящему време
ни найдено более 200 надпи
сей, посвященных Ким Чен 
Иру. Среди них много таних, 
отмечает агентство, в которых 
его рождение названо «истори
ческим событием» и с гор
достью расценивается как «по
явление великой путеводной 
звезды», как «большое счастье 
Кореи» и «праздник для на
ции».

Кроме того, найдено «мно
жество лозунгов», в которых 
отражена «воля корейского на
рода из поколения в поколе

— Исключительно благоже
лательное.

В 1973 году король со сво
ей большой семьей и челя
дью уехал па отдых в Ита
лию. Его двоюродный брат 
Дауд, тогда премьер-министр, 
недолго думая, объявил мо
нархию республикой, себя — 
президентом.

Обещания Дауда дать поли
тические свободы, провести 
земельную реформу не были 
выполнены. Конфликты двух 
партий с ним обострялись в 
течение нескольких лет. В 
марте 78-го Дауд, возвра
щаясь после визита в Юго
славию, посетил Египет. Пре
зидент Садат предупредил 
его: «Будь осторожен, мой 
брат, твои коммунисты тебя 

чи литров ядовитой жижи 
попадают в грунтовые воды. 
Сейчас власти штата решают 
вопрос о закрытии этой круп
нейшей в мире помойки. Эко
логическая проблема будет 
со временем решена, но вста
нет новая — «куда девать 
мусор?».

ние с чувством глубокого ува
жения относиться н дорогому 
товарищу Ким Чен Иру, кото
рый с детства, обладая незау
рядным дарованием и преодо
левая суровые испытания анти- 
японской революционной борь
бы, вынашивал далеко идущий 
план о продолжении Чучхей- 
ского революционного дела».

«Взошла яркая звезда, под 
ее великим именем прославит
ся Корея», «Светло будущее Ко
реи, над которой сияет яркая 
звезда Пакту», «Навеки будем 
почитать яркую звезду Пак
ту — 1942 год» и другие лозун
ги говорят о решимости наро
да следовать за товарищем Ким 
Чен Иром, как за «маяком на
дежды, и идти десятки тысяч 
ли по пути кровопролитной 
борьбы». Найденные лозунги 
свидетельствуют о том, что 
«чувство высокого уважения и 
доверия нашего народа к доро
гому товарищу Ким Чен Иру 
развивалось, уходя своими кор
нями в прошлое».

А. ЖЕБИН, 
корр. ТАСС.

Пхеньян.

похоронят». И Дауд начинает 
открытые преследования пар
тийцев. 26 апреля 1978-го он 
арестовывает Тараки, Карма- 
ля и других руководителей 
«Халк» и «Парчам», которые, 
предвидя это. договорились с 
верными им армейскими 
командирами о немедленном 
выступлении в случае аре
ста. И вот на следующий 
день. 27-го, полковник Кадыр 
поднял в воздух истребитель
ную эскадрилью, а майор 
Ватанджар вывел к королев
скому дворцу свой танковый 
батальон. В считанные часы 
дворец Дауда пал.

— Одна эскадрилья и один 
батальон... Действительно, на 
народную революцию совсем 
нс похоже.

— Народ не участвовал в 
перевороте, но приветствовал 
его. Освободившись из тюрь

Кабул-79: СВИДЕТЕЛЬСТВО
ОЧЕВИДЦА

мы, лидеры двух партий 
объединились в Народно-де
мократическую партию Афга
нистана и создали революци
онное правительство. Тараки 
стал премьер-министром. Кар
маль — его первым замести
телем.

Объединение оказалось чи
сто формальным. Уже через 
два месяца разногласия (в 
частности, из-за того, что от 
партии «Халк» в правитель
ство вошло восемь человек, а 
от «Парчам» — семь) приве
ли к распаду правительства. 
Тараки назначил Кармаля и 
его сподвижников послами в 
разные страны. Кармаль дол
жен был отправиться в Чехо
словакию. В аэропорту он 
сказал: «Мы еще вернемся»...

— Если можно, поподроб
нее об этих людях.

— Тараки, журналист, пи
сатель. был совершенно не
подходящ для роли главного 
государственного деятеля. 
Его партия «Халк» объединя
ла бедные слои народа, тог
да как «Парчам» Бабрака Кар
маля состояла в основном из 
интеллигенции, обеспеченных 
людей. Сам Кармаль — сын 
генерал-губернатора одной из 
афганских провинций, учился 
в Америке. Хафизулла Амин, 
министр иностранных дел, 
тоже учился в Штатах, был 
выслан оттуда из-за своей ре
волюционной деятельности

Одним из первых сигналов 
тревоги стала 22-месячная 
одиссея нагруженной отхода
ми Нью-Йорка баржи. В 1987 
году ей пришлось искать ме
сто под разгрузку аж в пор
тах Латинской Америки. Ни
кого сегодня этим нс уди
вить. Мусорный вопрос сто- 

БРАТЬЯ НАШИ МЕНЬШИЕ
Для кого-то они — добрая живая игрушка, как для этого 

пятилетнего «циркачонка», а для сотрудников Туринского аэ
ропорта в Италии — серьезные помощники.

Вороны, галки, сороки, чайки буквально оккупировали 
взлетное поле, мешая движению самолетов. Какие только спо
собы борьбы с птицами не были испробованы: их отпугивали 
выстрелами из малокалиберных пушек, использовали вжа
тый воздух, ультразвук. Все было бесполезно.

Теперь взлетное поле аэропорта свободно — об этом забо
тятся три специально дрессированных сокола: при необходи
мости они взмывают вверх, распугивая и разгоняя пернатых, 
но не убивая их.

Фотохроника ТАСС.

среди студентов.
Бабрак Кармаль в качест

ве посла до Чехословакии не 
доехал. Еще в пути его дог
нал указ Тараки о лишении 
афганского гражданства. Кар
маль немного пожил в Берли
не. затем перебрался в Моск
ву.

— Насколько сильным бы
ло влияние Москвы в первые 
месяцы после переворота?

— Во все министерства, во 
все управления были сразу 
же введены наши советники. 
В армии, можно сказать, у 
каждого лейтенанта был своп 
советник. Никто из афганских 
руководителей без наших со
ветников не мог принять ни 
одного решения. Я помню, 
как мы сидели ночами за 
переводами ре?ей для раз
личных начальников. Не всег
да это были совершенные по 

стилю переводы, но афганцы 
читали их, не меняя ни еди
ного слова.

А как мы здорово «помогли» 
Афганистану с аграрной ре
формой! Ее проводила комис
сия во главе с председателем 
(теперь, разумеется, бывшим) 
Совмина Таджикистана Каха- 
ровым. Реформа заключалась 
в том. что у помещиков и се
редняков земля отбиралась, 
раздавалась беднякам по 30 
джерибов — это примерно 
шесть соток. Столько же по
лучили и бывшие землевла
дельцы.

— Как во время коллекти
визации.

— Точпо. Бедняки получа
ли бумагу, целовали ее... и 
боялись брать землю. Несмот
ря ни на что, эта земля оста
валась для пих землей их хо
зяев. Да и чем и на чем они 
стали бы ее обрабатывать? 
Землевладельцы забрали свой 
рабочий скот, свои сохи, сво
их батраков и ушли в Паки
стан. Там же, в Пакистане, 
остались, узнав о перевороте, 
и большинство из 4 миллио
нов кочевников — они всегда 
ухолили на зиму в Пакистан, 
никаких границ не существо
вало.

Наступает сентябрь 79-го. И 
— новый переворот. Тараки 
смещен Амином, посажен под 
домашний арест и через не
сколько дней задушен по,тут- 

ит перед властями многих 
штатов. Число свалок, осо
бенно старых, неумолимо со
кращается. Причина проста 
— они переполнены. Органи
зация новых весьма проблс- 
матичпа. Общественность про
тестует, цены на землю ра
стут: Поток же всевозможных 
образцов использованной та
ры, тряпья и прочего хлама 
нс убывает. Только в прош
лом году свалки «потяжеле
ли» па 160 миллпонов тонн. 
Ежедневно в поисках места 
разгрузки колесят по доро
гам Америки грузовики, пе
ревозя свыше 28 тысяч тони 
мусора. Только властям нью- 
йоркских районов на острове 
Лонг-Айленд приходится вы
плачивать за это около 23 
миллионов долларов в год.

Защитники природы спра
ведливо замечают: только для 
печатания газет — а опи пос
ле прочтения оказываются 
на помойках — ежегодно вы
рубают около 220 миллионов 
деревьев. Алюминия в бан
ках из-под прохладительных 
напитков .может хватить на 
создание еще четырех воз
душных флотов Америки. 
Экологи предлагают перера
батывать отходы, а тару и 
упаковку делать пригодными 
для повторного использова
ния.

Как же решается проблема 
на деле? Образцом для под
ражания называют програм
му сокращения и переработ

кой. Амин занимает сразу че
тыре руководящих поста. Ум
ный, расчетливый политик, 
он старается ослабить влия
ние Советского Союза, вести 
более независимый курс.

— И у нас очень быстро 
получает ярлыки «агента 
ЦРУ», «ставленника Амери
ки».

— Все это нашептал Бреж
неву Бабрак Кармаль, кото
рый рвался к власти и нена
видел Амина. Никаких дока
зательств этому нет.

Амин работал круглыми 
сутками, ночевал в своем 
кабинете. Каждый вечер, с 9 
до 11. наш главный военным 
советник генерал-лейтенант 
Горелов вместе с военными 
специалистами вел для Ами
на тактические занятия. Я на 
них переводил вплоть до де
кабря. Помню такой э'пизод: 

однажды в Джелалабаде про
изошла стычка между афган
ской армией и оппозицией. 
Армия уступила. Амин пот
ребовал вызвать из Джелала
бада нашего советника. Этот 
полковник ничего толкового 
объяснить не смог. Амин ра
зозлился и закричал: «Това
рищ полковник, для чего, ин
тересно, вы там находитесь?». 
После этого полковника я 
больше не встречал, видимо, 
его отправили в Союз...

— А что представляла со
бой в тот период афганская 
армия?

— В результате переворо
та 78-го был уничтожен прак
тически весь генералитет. Ге
неральские должности заняли 
молодые офицеры. В их под
чинении остались полковник, 
подполковник, майоры. По
нятно, с каким настроением 
они служили новому строю. 
Целые батальоны уходили 
иногда к муджахедам. не сде
лав ни единого выстрела.

— Были ли у вас предчув
ствия. что дело кончится вво
дом наших войск?

— Никто из советских спе
циалистов, поверьте мне. не 
ожидал такого решения и не 
видел в нем необходимости. 
Я предполагаю, что об этом 
говорили и наш тогдашний 
посол Пузанов, и главный во
енный советник Горелов. Мое 
мнение: Брежнев, Устинов, 

ки отходов, принятую властя
ми штата Род-Айленд. К 1994 
году их поток должен умень
шиться в десять раз. Жите
лям штата выдают специаль
ные контейнеры для сбора 
металлических банок, стек
лянной посуды. На крышку 
люди складывают старые га
зеты и журналы. И вес это 
ежедневно забирают специ
альные машины-сборщики.

Весь род-айлендский мусор 
свозится в городок Джонстон 
— на самый крупный центр 
по переработке вторсырья. 
Пока там обрабатывают толь
ко 200 из ежедневно приво
зимых 4000 топн. С откры
тием тут второго центра эта 
цифра возрастет пятикратно. 
То, что нс подлежит утиля- 
запип. сгорит в топках трех 
ТЭС, каждая из которых обе
спечивает электричеством 120 
тысяч домов. Оставшиеся не
сжигаемые отходы займут 
всего 10 процентов необхо
димой ранее площади.

Агентство по охране окру
жающей среды планирует 
увеличить масштабы и улуч
шить качество работы пере
рабатывающих предприятий. 
Так, содержание вредных 
продуктов при сжигании от
ходов должно быть снижено 
в десять раз. Чтобы прекра
тить загрязнение грунтовых 
вод, свалки должны быть вы
ложены влагонепроницаемым 
пластиком, ядовитые жидко

Андропов, Громыко, прини
мая решение об интервенции, 
положились только на сот
рудников КГБ (они букваль
но наводнили Афганистан 
после переворота) и на Кар
маля.

Я же заподозрил неладное, 
когда в Кабул приехала груп
па генералов и полковников 
для рекогносцировки. У них 
были карты города, изданные 
еше англичанами в прошлом 
веке, а у меня — современ
ный план на кальке. Один из 
генералов, заметив у меня 
карту, попросил подарить ему 
эту «драгоценность». Подарпл. 
Генерал обнял меня, расцело
вал. Через несколько дней п 
началось...

Двадцать шестого декабря 
новый советский посол Табе- 
ев (заменили также п глав
ного военного советника) ус
троил прием, куда были при
глашены члены ЦК НДПА, 
правительства. Военным со
ветникам из посольских фон
дов выдали спиртное, чтобы 
по возможности напоить аф
ганских командиров и не до
пустить их сопротивления на
шим войскам. Некоторые офи
церы не стали принимать 
«допинг» — в Афганпстане 
«сухой закон» — и поэтому 
авантюра все же не обошлась 
без крови. Поздно . вечером в 
небе Кабула загудели моторы 
«Антеев», на которых летели 
наши десантники. С севера 
из Термеза и Кушки к столи
це Афганистана двигались 
войска Туркестанского воен
ного округа —- его срочно до- 
формировали резервистами из 
среднеазиатских республик. 
Десантники заняли все клю
чевые точки Кабула и под 
свист трассирующих пуль 
около двух часов ночи взяли 
штурмом дворец Амина. На
утро объявили о том. что со
стоялся военный трибунал, 
был вынесен приговор Ами
ну, и так далее. На самом де
ле Амин погиб в холе штур
ма. Погибла и охрана двор
ца. где вместе с афганцами 
находились и наши ребята, 
переодетые в афганскую фор
му. В темноте этого не разо
брали.

Бабрак же Кармаль вернул
ся в Кабул в советском сол
датском бушлате и кирзовых 
сапогах уже как глава госу
дарства.

— Слушая это. горько вспо
минать. как долго убеждали 
мы себя и других, что вошли 
в Афганистан по «просьбе за
конного правительства».

— Просьбы были. Просил 

сти предписывается собирать 
в специальные резервуары.

Другой путь выхода из 
«мусорного кризиса» — это 
уменьшение материалоемко
сти изделий, заканчивающих 
свою жизнь на свалках. За 
последние годы образцы вы
пускаемой тары полегчали на 
20—40 процентов. Некоторые 
компании отказались от упа
ковки жидких пищевых това
ров и вернулись к доставке 
их цистернами. Тоньше стали 
салфетки и одноразовые дет
ские пеленки, появились ме
таллические сосуды для пар
фюмерии. Их можно напол
нять снова и снова. Но все 
это, считают специалисты, 
лишь полумеры.

Для радикальных перемен, 
отмечают они, необходимо 
изменить сам образ жизни 
американцев, сломать их мно
голетние привычки к краси
вой и удобной упаковке. Ведь 
без нес нс выпускается, по
жалуй, пн одна вещь. «Зеле
ные» предлагают даже вве
сти новые налоги на товары. 
Их размеры будут зависеть 
от количества использован
ного для упаковки материа
ла. Как пишет еженедельник 
«Ю. ньюс энд Уорлд рипорт», 
нужны самые решительные 
меры со стороны политиков, 
производителей и потребите
лей, «пока мусор нс погреб 
ПРАГА

Д. КЛИМЕНТОВ.
(ТАСС).

Тараки — но мы тогда отка
зали. Просил Кармаль — но 
он-то был лишен афганского 
гражданства. Даже если пред
положить, что попросил Амин 
(хотя это по так), то зачем 
тогда было штурмовать его 
резиденцию?

11 все эти байки об «интер
национальном долге», «защи
те южных границ»... Не могу 
теперь спокойно реагировать 
на них. Простейшая логика 
подсказывает, что интердолг 
—- это когда на друга напада
ет третья страна, а ты помо
гаешь обороняться. Но там 
был внутренний конфликт. А 
границы свои защищают, на
ходясь на своей территории, 
Что же. если нам надо сейчас 
границу в Закавказье укреп
лять. так мы для этого в Тур
цию или Иран пойдем?

— Ваши обязанности е 
вторжением войск не измени
лись?

— Нет, по-прежнему рабо
тал на офицерских курсах 
для афганцев. Иногда мы во
зили их в советские части, 
дабы показать силу и мошь 
нашей армии. Но хвастаться, 
честно говоря, было нечем...

Прямо скажу, и вести 
себя, как должно, многие 
офицеры не умели. Вот идут 
занятия с афганцами. Встает 
один и спрашивает: «Товарищ 
полковник, когда вы уйдете 
из Афганистана?». Полковник 
раздраженно бросает: «Мы 
пас научили стоя «по-малень- 
кому» ходить, когда научим 
стоя «по-большому», тогда и 
уйдем». Ну что это такое?

Неприятно было слышать, 
как нас в лицо называли ок
купантами. но афганцев мож
но попять...

— Раньше вы были столь 
же откровенны, рассказывая 
о «спрятанной», как назвал 
ее Артем Боровик, войне?

— Знаете, да. Ничего, обо
шлось... Я совершенно уверен, 
что мир там наступит, лишь 
когда мы прекратим оказы
вать военную помощь афган
скому режиму ь любом ее 
виде.

Артем Боровик в «Огоньке» 
написал прекрасно, думаю, 
это лучшее, что есть на се
годня в публицистике об Аф
ганистане. Но пока молчат 
те. кто находился в 79-м в 
Кремле. Генштабе, в пашем 
посольстве в Кабуле, мы бу
дем зпать лишь часть прав
ды. но не всю правду цели
ком.

Вопросы задавал 
А. ПЕТРОВ. 

(«Смена». Ленинград).

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Партия — 
не анализ!

Продолжение ответов кон
курса «Практика» (начало 
«НС», 12 и 30 января).

Д. 214. Б:аЗ. а5. в2, в4, 
62, еЗ, 12, 14, К1, 112, 116 (11) 
Ч: вб, в8, с5, с7, 64, 66, 16, 
18, Ь4, Ь8 (10). В партии 
было: 1. ...64—сЗ! 2. в2—64 
114—гЗ 3. 12—114 16—£5 4. 
14—16 66 —е5 5. в4 —66! 
(нельзя 14—66, с7—е! и ес
ли а5—с7, то е1 —62, а на 
в4—66, е!—12 и 12—£3— 
а5) еЗ—£3 6. 12—14 с7—е1 
7. аЗ —с7 в8 —66. Дамка 
против трех шашек и партия 
кончилась вничью: 8. 14— 
£5 е1—114 9. еЗ —14 66—сЗ 
10. £1—112 с5—64 11. 14 — 
е5 64—еЗ 12. ео—66 еЗ — 
62 13. 66—с7 Ь8 —£7. Вы
игрывала другая комбина
ция: 1. ...64—сЗ! 2. в2—64 
16—е5! 3. 64—16 66—еЗ. У 
белых три возможности: 1. 
4. в4—66 е5—в4—£5 5. 
16 —14 Ь4—£3 н черные вы
игрывают, II; 4. 14 — 66 с5 —' 
£5! 5. 116—14 вб—с5Х. 
III. 4. 16—64 18—£7 5. 
в4 —66 с7 —16!Х.
Д. 215 Б: аЗ, а5, в2, сЗ, еЦ 
16, В1. £3(8). Ч: а7, с7, <16, 
68, еЗ, 14, 116, 18(8). Чер
ные с оптимизмом смотрели 
в будущее — кажется, уда
лось выпутаться из плохо 
разыгранного дебюта: на 
е1—12 есть 116—£5. нельзя 
аЗ—в4 — после размена 
есть удар 6.8 — е7, а сЗ—в4 
открывает дорогу в дамки. 
Но в партии последовало 
именно 15. сЗ—в4! — пре
красный ход!.. Догадка чи
тателей, что белые были в 
цейтноте, почти что правиль
на... с той разницей, что в 
цейтнот залезли черные.

Игравший черными по
удобнее уселся на стуле и 
под видом размышлений над 
ходом 14—12 (обязатель
ным!) предался мечтам, 
что будет, если противник 
пропустит выигрыш. Раз
мышления эти зря не про
пали...

Оставив до контроля ми
нут 6—8 (контроль был 
1 час 10 минут на 35 ходов), 
черные ответили 15. ...14— 
12 16. с1— £3 и быстро 
(цейтнот!) сыграли а7—вб 
(нельзя еЗ—62 из-за в4—сЗ 
и а5:е1). Белые быстро (у 
противника цейтнот') 17. 
в2-^-сЗ, черные еще быстрее 
Ь6—с5. белые сразу 18. 
сЗ—64? (Фу, поонесло, 
слава Богу). Выигрывало 
16—е7!. 68—16, сЗ—64. Но 
отдавать свою шашку, когда 
можно бесплатно взять ч«- 
жую!? В спешке варианты 
не рассматриваются. еЗ—62 
19. 64—16 62—с1 20. 16— 
а 7 (все в том же быстром 
темпе — лучше £3 — 114. по
этому черным следовало 
шашку Ь6 жертвовать ходом 
раньше) 16—£51 21. 16— 
114 66—е5 — у черных нет 
двух шашек, но позиция рав
на. Глаза разбегаются от 
возможностей — остановить
ся. подумать. Но белые, бы
стро играют 22. £3 — 14 
(нельзя а7—18 из-за с7 — 
Ьб) с 1-16 23. *7—18?? 
(все так же быстро, но это 
уже роковая ошибка, 14—сЗ 
давало ничью) 16—14 (это
го белые не видели) и чер
ные выиграли. Но нервное 
напряжение даром не прохо
дит. во второй партии ми
кроматча результат был дру
гой. Интересно, что ошибка 
была примерно такая же: по
становка дамки на Ь6 не в 
подходящий момент. Так что 
в микроматче — боевая 
ничья 1:1.
Д. 216. Б:аЗ. сЗ. сЗ 64. 
дамка 68(5). Ч: аЗ. а7, 16. 
12. 16(5). 1. 68—е7 16—£5 
(12—£1, сЗ—66) 2. е7—Ь4 
12 — £1 3. 14—£3 £1—12 4. 
£3—18 12—£1 (в этой по
зиции отдать бы ход чер
ным). 5. Ь8—112 £1—12. Ка
жется, ничья? Но нет! Есть 
шашка 16. благодаря кото
рой белая дамка попадает на 
а5: 6. сЗ—14! 7. Ь2—аЗХ. 
Некоторые читатели присла
ли как выигрывающий вари
ант: 1. с5—66 16—с5 2. 
66 — 14 Ь2—£1 3. 64—е5 
£1-64? 4. е5—66 64—а! 
5. Ь6 —с5 и белые, кажется, 
проводят еще две дамки и. 
выигрывают. Заметим, что 
черные могут играть 3. 
...£1—112! 4. е5—16 и белые 
обязаны вернуть лишний 
материал — ничья.

Новые 
произведения
Диаграмма 220

Ю. Гордиенко (Свердловск)

а b с d • f g h

Белые выигрывают. На от
вет — две недели.
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И неважно, сколько каж
дому из них лет: шестьде
сят или десять. Все они ко
гда-то были членами обще
ства «Глобус» свердловско
го Дворца пионеров, объ
единившего кружки истори
ко-краеведческий и геоло
гический, спелеологов и ме
теорологов, кргсиых следо- 
гытов и топографов...

Юбилей

ИХ НАЗЫВАЮТ

Огни рампы

СМЫСЛ, ВОЗВРАЩЕННЫЙ ЖЕСТОМ

«ГЛОБУСЯТА»
В разные годы в кружке 

юных геологов занимались 
Б. Посырее, недавний ректор 
Свердловского горного инсти
тута, и студент этого же вуза 
If. Казаков... Преемственность 
поколений: на юбилейную 
встречу некоторые «глобуся
та» пришли со своими деть
ми,

«Глобусу» — пятьдесят. В 
фойе Дворца пионеров —фо
тостенды, альбомы, газетные 
вырезки, письма, документы 
сороковых ■— семидесятых го
дов, рассказывающие о деятель
ности этого общества. Юные 
спелеологи шестидесятых от
крыли дальнюю часть пеще
ры Аракаевская, юные геоло
ги восьмидесятых — место
рождение мрамора, для Свер
дловского метро.

Читаю заполненные анке
ты участников юбилейной 
встречи. Место работы: ПО 
«Полет», Уралмаш, ПО «Урал- 
аэрогеодезия», ПГО «Уралге- 
ология»... И, пожалуй, не
обязателен был пункт в ан
кете: «Помог ли кружок в вы
боре профессии?». Названия 
организаций, где работают 
«глобусята», говорят сами за 
себя.

В зале свободных мест не 
было. Веселый Леший про
водил викторину по истории 
общества. Юбиляров принято 
награждать. «Глобус» полу
чает Почетную грамоту Глав- 
УНО. После новогодней сказ
ки, которую с интересом 
смотрели не только дети, но 
и взрослые, праздничный Яе- 
чер продолжился в более те
сном кругу. Каждый «глобу- 
сенок» заходил в свой родной 
кружок. Чай на столе, гитара 
в руках.

На память каждый полу
чил вымпел «Глобус» — 50». 
Унес его с собой и я. Пожа
луй, остается только доба
вить, что и автор этих строк— 
«глобусенок» конца семиде
сятых. К. ЛОБАНОВ, 

нешт. корр.

«ВИШНЕВЫЙ САД» -
В НАЧАЛЕ МАЯ
Работу над предстоящей 

премьером «Вишневого сада» 
Свердловский академический 
театр драмы начал в новом зда
нии. Этого события одна из 
старейших трупп России жда
ла долго. 12 лет строился д,.я 
нее дом в центре города на на
бережной реки Исеть. В итоге 
творческий коллектив, многие 
годы ютившийся в помещении 
бывшего склада, получил, на
конец, большую, оснащенную 
современной техникой сцену, 
нормальные условия для рабо
ты Комфортно будут чувство
вать себя и зрители в любом 
из двух залов — на 900 и 150 
мест. Первый спектакль в но
вом здании свердловские ар
тисты сыграют в на^~л -лая.

(ТАСС).

В вяло текущем балетном 
сезоне трудно рассчитывать 
на что-то. Неожиданностей 
нет. Премьер — тоже. Прес
са молчит. Забываешь, ко
гда был в театре... На этом 
фоне любая неофициальная 
информация — телефонный 
звонок, слухи — становится 
экстраординарной. Молодой 
танцовщик Махов дебютиро
вал в «Кармен-сюите».

Олег Махов — точный тан
цовщик и очень точный сти
лист.

Очень точный стилист... Это 
впервые обозначилось в 1985 
году, когда он станцевал ми
мическую партию крестьяни
на-шотландца Гюрна на премь
ере стародатской «Сильфи
ды». Заметим, что лишь усло
вие идеального соблюдения 
чистоты стиля оправдывает 
существование «Сильфиды» на 
современной балетной сцене.

И это было полностью под
тверждено прошедшей вес
ной на балетном фестивале в 
необычно сильном для сверд
ловской сцены составе «Силь
фиды»: Лиза Паван — Грэг 
Хорсман — Татьяна Луань- 
Бинь — Олег Махов, тем боль
ше, что если по части танце

вальной техники австралий
ская пара и дала нам блестя
щий урок, то стилистика их 
пантомимных сцен, оказалась 
на уровне среднестатистиче
ского непонимания. Очень 
приятно, что было с кем срав
нивать...

Не ошибемся, сказав, что 
чувство стиля в балете сегод
ня — привилегия немногих 
интеллектуалов и еще более 
редких актеоов «нутра» (из
любленный термин балетной 
критики).

Комментарием же к вы
ступлению Олега Махова в 
«Сильфиде» может стать раз
вернутая цитата: «Так, как я 
представляю себе пантомиму 
и какою она стала одним из 
элементов моих балетов, это 
не диалогизированная речь, 
не совокупность знаков для 
глухонемых или условных же
стов. Это гармонический и 
ритмический ряд живописных 
поз, согласованных с характе
ром и костюмом, националь
ностью и душевным состояни
ем, личностью и временем. 
Эта цепь поз и движений са
ма по себе есть танец... Этот 
танец или телесная деклама
ция при кажущейся своей

легкости представляет, одна
ко, величайшие трудности, по
тому что во все моменты тан
цор должен считаться с кра
сотой того, что он выполня
ет...», — сказано великим дат
чанином Августом Бурнонзи- 
лем, хореографом старинного 
балета «Сильфида». К этому 
добавить нечего, т. к. то, что 
делает Махов в «Сильфиде», 
довольно близко приближает
ся к словам самого маэстро.

Результат ли это интеллек
туальной работы — судить 
не нам (хотя надеемся, что 
именно так), но то, что ре 
зультат работы того самого 
«нутра» — бесспорно.

Точный танцовщик... Конеч
но, в «Кармен-сюите» (Хосе) 
ему недостает еще академии 
чности балетного премьера. 
Впрочем, это — внутренние 
проблемы труппы, проблемы 
балетного станка, проблемы 
педагогов и т. д. Да и какие 
его годы... Точность в другом.

«Кармен-сюита» Альберто 
Алонсо для премьерного 
1967 года — советский балет
ный «андерграунд».

Классические па в контек
сте нагло неакадемических 
поз (идеология поп-арта).

Возмутительность прозаиз- 
мов. Шокинг эротизмов. Тех
ника танца — модерн: мо
ментальная пластическая ре
акция на любой ритмический 
вызов. Все вместе — жесткая 
конструкция, где каждая тан
цевальная культура (классика 
и неклассика) замкнута в се
бе, а хореографическое нап
ряжение и хореографический 
интерес — в неожиданности 
их сочленения, в неожиданно
сти монтажа.

Результат восхитил заказчи
цу (Майя Плисецкая) и вывел 
из себя официозную часть 
публики Большого театра.

Прошедшие двадцать с ли
шним лет, многочисленные 
западные билетные «набеги» 
сгладили эффект, все расста
вили по местам, и крамоль
ный текст балета воспринима
ется сегодня как нечто вполне 
обыкновенное и само собой 
разумеющееся. Но эти же го
ды и деформировали спек
такль. Часто он становится по
хож на услышанный разговор, 
смысл которого ясен, но под
робности — необязательны.

Молодой танцовщик Махов 
станцевал свою «Кармен» в 
1990 году, будто в 67-м.

Принцип монтажа понят и 
соблюден им абсолютно. Вот— 
академические комбинации 
(поданы корректно, но без 
блеска). А вот — танцеваль
ная лексика Алонсо. И — по
падание в «десятку» — с на
слаждением, энергией и вызо
вом вырвавшегося на волю 
после длительной «отсидки» в 
старом и так называемом 
«современном» репертуаре 
молодого, открытого новей
шему искусству человека. 
Здесь есть все, что надо: чи
стая геометрия тела, стреми
тельные вращения с мгновен
ной остановкой в позе, сквоз
ной сверхжесткий ритм. Эле
менты обеих танцевальных 

культур осознаны, связаны в 
единый текст.

В месте монтажных сты
ков — жест, но прочитанный 
заново, чуть остраненно, и пе
реведенный с удивительной 
внятностью на язык графики. 
Махов вернул жесту—элемен
тарной геометрической фигу
ре — конкретность стертого 
временем изначального смыс
ла. С этого момента зашифро
ванная пластикой история не
счастного отвергнутого лю
бовника Кармен выстраивает
ся безупречно. Лицо же тан
цовщика — серия масок, вер
нее — серия продуманных 
состояний одной, очень точ
но найденной маски. Но и ба
лет этот — маска.

П. ГЕРШЕНЗОН.
Свердловск.

5»

Программа «Здоровье»

ЧЕРВОНЕЦ ЗА КУРЕНИЕ?
Этот суд был довольно не

обычным. Он даже, наверное, 
смог бы стать знаменитым в 
истории человечества, если 
бы... Впрочем, сейчас вы са
ми все поймете.

«Встать! Суд идет! — вла
стные слова заставили под
няться всех присутствующих 
в зале: историков, социоло
гов, врачей, живых свидете
лей, — сегодня мы осуждаем 
сильнейшее социальное зло- 
пьянство. Начнем с истории 
его зарождения. Историче
ские факты говорят о...»

Несмотря на строгость мо
лодого судьи. серьезность 
присяжных заседателей в 
мантиях, может быть. со 
всей искренностью желавших 
единственного приговора: ал
коголю — высшая мера нака
зания. — это, как вы уже до
гадались. всего лишь игра. 
А ее актеры — учащиеся 
группы 123 СПУ Свердлов
ского машиностроительного 
техникума, режиссер — пре
подаватель литературы Ё. В. 
Буторина. Но в каждой игре, 
по-моему. непременно при
сутствует хоть Капля реаль
ности. Значит. она все-таки 
пе напрасна?

Конечно, можно еще долго 
рассказывать и о ежегодном 
праздновании в техникуме 
Дпя здоровья, и о КВН на 
темы медицины, и о радиопе
редачах. и о действующем 
паркопосте. подготовленном 
санактиве. Но не лучше ли 
будет, если тот, кого это серь
езно заинтересует, увидит 
все собственными глазами. 
Тех я приглашаю в техникум. 
Только вот хочется сказать 
еще об одной из его особых 
примет: при входе в техни

кум первым делом бросается 
в глаза предупреждение о 
том, что курить здесь строго 
запрещено. Учтите.

Клара Загитовна Валиах
метова, фельдшер и заведу
ющая здравпунктом по сло
вам ее коллег, человек энер
гичный, целенаправленный, 
неравнодушный к своему де
лу, иногда даже чересчур. 
Но, как бы там ни было, в 
том. что медпункт сегодня 
выглядит таким, какой он 
есть, — светлым и уютным, 
из двух комнат, с аппарату
рой УВЧ, кварцем общим и 
тубусом. — немалая заслуга 
Клары Загитовны. Говорю 
это небезосновательно. так 
как в 1969 году, когда опа 
поступила сюда, здесь пе бы
ло ничего. Открывать в тех
никуме здравпункт пришлось 
ей. П теперь я: честно гово
ря. даже не смогу перечис
лить все ее обязанности. Ска
жу только, что, кромр ежед
невного приема, в дрд она 
ставит по 300-400 (фививок. 
плюс медицинское «досье» на 
каждого учащегося (а их в 
техникуме. 860) должен вести 
фельдшер. Это не считая 
профработы, где Клара Заги
товна если пе непосредст
венный организатор, то обя
зательно участник.

«Слабость» Клары Загитов- 
цы. о которой знэют в техни
куме уже почти все. это. мяг
ко говоря. нелюбовь к ку
рильщикам. особенно к тем. 
кто после того, как подымит 
на крылечке, приходит к пей 
просить таблетку от головной 
боли. Происходит это, види
мо, довольно часто. потому 
что даже мне пришлось стать 
свидетелем такой сцены:

— Здравствуйте, Клара За
гитовна, — сказал вошедший 
в здравпункт Алексей Маку- 
рин. — Дайте, пожалуйста, 
какой-нибудь витамиичик от 
давления, а то голова так 
разболелась, что на лекции 
сидеть не могу.

Клара Загитовна измерила 
давление. Оказалось, и прав
да высокое — 140 на 90. Но 
«витаминчика» никакого не 
дала, ограничившись советом 
на морозе не курить и не 
преминув еще раз к случаю 
поговорить на тему о вреде 
курения.

Тогда в разговор вмеша
лась я:

— Насколько мне уже из
вестно. курить у вас в тех
никуме нельзя. Значит, дол
жен существовать какой-ни
будь штраф в случае нару
шения этого запрета?

— Он и существует. Если 
тебя, предположим, поймают 
па месте «преступления», пе- 
премепно заставят подмести 
веником пол. По ходят слухи, 
что скоро по десять рублей 
будут за эти дела брать у и 
так бедных учащихся...

Часто приходилось слы
шать от фельдшеров, работа
ющих в средних учебных за
ведениях. что они похожи на 
ту самую белку, которая од
на крутится в колесе. Пото
му что профком. допустим, 
не выделяет денег, комсомол 
к этому делу равнодушен, 
директор пе считает его не
обходимым.

В машиностроительном тех
никуме по-другому. Кат: я 
узпала от Л. Л. Кривопаль- 
цевой. председателя профко
ма. они со здравпунктом ра
ботают совместно. Проф-

ком финансирует практиче
ски все мероприятия. Вот. 
например, в прошлом году 
каждая из восьми лекций о 
половом воспитании (читала 
их кандидат медицинских 
наук С. Б. Масенцева) стои
ла пятнадцать рублей.

Что касается непосредст
венно здоровья ребят, то в 
прошлом году техникуму от 
обкома профсоюза выделено 
30 путевок па диетическое 
питание. У них. у единствен
ных. по инструктивному 
письму Минтяжмаша выда
ются особо нуждающимся 
учащимся сварочного и ли
тейного отделений талоны на 
ежедневное питание, которое 
в два раза дешевле обычно
го. Кроме того, за год израс
ходовано 1.5 тысячи рублей 
на приобретение туристиче
ских путевок. 500 — на спопт- 
ппвептарь. Подавно заключен 
договор с турбомотоопым за
водом на аренду их бассейна. 
Каждый грл Ёдао? .Дог.итовпа 
полае'г в профком список ре
бят. которым пужпо сапятоп- 
по-курортное лечение. Па се
годня это 50 человек, пл уже 
25 из пих побывали в Пяти
горске и Пальчике.

— Как вы относитесь к 
«Нормированию здорового об
раза жизни? — вопро" Д"- 
плктопу техникума М. С. 
Шарамету.

— Чтобы у вас не сложи
лось пеправильпого мнения о 
том. что мы занимаемся толь
ко медико-с» пита рпым ппос- 
вещепием. скажу, что этому 
направлению в пашей работе 
мы уделяем столько, же вни
мания. сколько нравственно
му или какому-либо другому. 
Согласитесь, ведь говорит же

о чем-то тот факт, что когда 
ребята-старшекурсники, уз
нали, что одному из наших 
преподавателей в больнице 
срочно потребовалось перели
вание крови, сами напроси
лись поехать и сдать ее.

— II еще один вопрос. Сре
ди ваших учащихся ходят 
слухи, что за курение в тех 
никуме скоро будет штраф 
10 рублей. Это на самом деле 
так?

— Во всяком случае, я по
пытаюсь сейчас добиться 
официальной инструкции от 
пожарных о том. что курение 
в техникуме угрожает его по
жарной безопасности. На ос
новании такой инструкции 
мы по всем законам можем 
изымать с нарушителей 
штраф в размере от 5 до 10 
рублей.

— А это не слишком же
стко?

— Пет. Ведь за ними оста
ется добровольный выбор: 
или оставить при себе десят
ку. или покурить.

Полагаю, у читателя пе 
сложилось предвзятого мне
ния о том, что все. что суще
ствует в техникуме, доста
лось просто. II, конечно, пе 
надо что учащиеся
техникума только и мечтают 
о том. как бы запяться чем- 
нибудь. связанным с медици
ной. Пет. они. как и все под- 
ростки, делают лишь то. что 
их заинтересует. А за этим— 
пепремеппо мастерство и труд 
наставников. II как сказала 
Л. А. Волкова — одновремен
но лектор. администратор, 
сценарист и нянька (так она 
сама себя назвала), а на са
мом деле зав. отделением хо
лодной обработки металлов 
резанием: «Были, конечно, у 
пас и ошибки, да я и сейчас 
по знаю, все ли правильно 
мы делаем, но идей творче
ских коллектив вложил в 
это дело немало».М. КАЛИИЧУК.

Свердловск.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня ДОН КАРЛОС 
14-П РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ
ГРАЖДАНИН

14-П ПРИНЦЕССА ЦИРКА
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола 
в 10 час- 30 мин.ОСТРОВ КАПИТАНА БЛАДА 

14-П в 10 час. 30 мин.
СКАЗКА О ХРАБРОМ

КИКИЛЕ
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС»
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ДЕЖА ВЮ».
«КРИМИНАЛЬНЫЙ 

КВАРТЕТ».
ВНИМАНИЕ! Сеансы: 11. 15 

и 19 час.

Об отчаянной смелости парней-гонщиков написа
но и спето немало. И пусть на ледовых дорожках 
Центрального стадиона Свердловска крутые виражи

закладывали не профессионалы из «Формулы» и не 
полулегендарные каскадеры, а «обычные» досаафов- 
ские спортсмены — запечатленное нашим фотокор

респондентом В. Якубовым скоростно-ледовое дей
ство, которым открылся в Свердловске Всесоюзный 
месячник оборонно-массовой работы, ничуть не пост
радало.

ф КОНЬКИ
Богатым на конькобежные 

события оказался , стержневой 
месяц зимы. Жаль только — 
похвастаться особо нечем. 17- 
18 января на ледовом стадионе 
столицы Украины прошло пер
венство СССР среди юношей и 
девушек 1972-74 г. р. Прият
ным сюрпризом стало второе 
место свердловского конько
бежца Е. Ларина — 176,081 
очка.

19—21 января киевляне ста
ли свидетелями увлекательной 
борьбы лучших юниоров на
шей страны. Е. Тетерлева вы
ступила ниже своих возможно
стей. лучший ее результат на 
1500 метровой дистанции — 
2.20.84 (8 место). Бронзовая
медаль по сумме многоборья 
была вручена А. Ануфриен
ко — 170,306 очка. Не удалась

НЕ БЛЕЩЕМ...
ему на сей раз дистанция 
5000 м — 7.52,10 (11 место). На 
своей коронной 1500-метровке 
Андрей показал высшее дости
жение среди юниоров Сверд
ловской области для равнин
ных катков — 2.00,42 сек., на 
двух других дистанциях был 
близок к призовым местам.

20-21 января на льду искус
ственной конькобежной дорож
ки водного стадиона «Динамо» 
в Москве состоялись всесоюз
ные соревнования по скорост
ному бегу на коньках среди 
женщин. Выступившие в сос
тязаниях Н. Ермолина и 
С. Чернобровкина не совсем 
удачно пробежали спринт, по
этому их итоговые места в

сумме многоборья не столь вы
соки.

Не самым успешным назва
ли специалисты выступления 
конькобежцев сборной СССР 
на прошедшем 19 — 21 января 
чемпионате Европы. Робкие по
пытки развить приличные ско
рости на быстром льду крыто
го конькобежного катка «Ти- 
алф» в голландском Херенвене 
продемонстрировали лидеры 
мужской сборной СССР. Ито
гом такой «демонстрации» ста
ло единственное место среди 
16 сильнейших, которое смог 
занять хорошо знакомый нам 
И. Гараев. переехавший из 
Свердловска в Ленинград. Что 
ж, 12 место и сумма очков

многоборья 164,038 — своеоб
разная «лакмусовая бумажка» 
состояния коньков в нашей 
стране. Ну. а чемпионом Евро
пы стал голландец Барт Вельд- 
камп. Его победный результат 
лишь мгновение уступает ми
ровому рекорду — 160,110 оч
ка.

Заслуживает, правда, внима
ния дебют в столь представи
тельных состязаниях свердлов
чанки И. Абдуллиной. Шестое 
место (176,119), которое заняла 
Ирина в чемпионате. можно 
считать несомненной удачей. 
Хуже, чем ожидалось, выступи
ла чемпионка страны тагиль- 
чанка И. Богатова — 176,634
очка. 8 место. Нг. а чемпион
кой Европы 1990 года стала 
Гунде Клеманн (ГДР) — 170.622 
очка. А. СЕЧЬ.

судья республиканской 
категории.

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 6-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 11 февраля 1990 года.

«6 из 45»: 1, 6, 9, 10, 21, 
40.

5 из 36»: 2, 6 8, 13, 34. 

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Один момент 

(две серии).
СОВКИНО — «Авария» — 

дочь мента.
САЛЮТ — Полет навига

тора. Зорро (две серии).
ТЕМП — Однажды в Аме

рике (3-я серия). ВИДЕО
ЗАЛ — Хищник. Золотая 
Мария и голубой пес Зуба- 
стики.

УРАЛ — Ашик-Кериб. 
Офицер с розой. Полковник 
Редль. Армейская история

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО 
Хроника объявленной смер
ти.

ЛК им. СВЕРДЛОВА — 
Интердевочка (две серин)

ДК им. ГОРЬКОГО 
Зеленый луч.

МИР — Черная роза — 
эмблема печали, кратная ро
за — эмблема любви!

ДРУЖБА- — Я — против 
Штаны. Смиренное кладби
ще.

БУРЕВЕСТНИК — Приго- 
вопрнный.

КОМСОМОЛЕЦ — Тутси.
ЮЖНЫЙ Полет нави

гатора.
СОВРЕМЕННИК — Побег.
Нм МАКОВСКОГО —

Хон Г иль Дон
ИСКРА — Хон Гиль Дон.

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная 51-28 61 

зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 

новости 51-10-66, 56-1751

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат $6-37-28 

экономики 56-17 70 

коммунистического воспита 
ния 56-17-73

учащейся молодежи 58-93-89

ИТАЛИЯ, ФУТБОЛ И... 
«СПОРТПРОГНОЗ»

У болельщиков футбола страдная пора. Оживленно об
суждаются шансы команд — претендентов на мировой 
чемпионат. Он состоится в Италии летом. Побывать в 
прекрасной стране, своими глазами увидеть футбольные 
страсти — какое сердце истинного поклонника этого зре
лищного вида спорта не вздрогнет радостно от такой воз
можности.

«СПОРТПРОГНОЗ» ДАЕТ ТАКОЙ ШАНС КАЖДОМУ.
По результатам 1-го тиража уже появилось 39 претен

дентов на розыгрыш путевки в Италию. Все они верно 
предсказали 13 исходов в том или ином варианте билета 
лотереи «Спортпрогноз».

СЛОВО ЗА ВАМИ! ЕЩЕ ЕСТЬ ВРЕМЯ!
Свердловское зональное 

предприятие спортивных лотерей.

Филармония приглашает во Дворец спорта
26, 27, 28 февраля в 18 и 21 час 
на развлекательную программу

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ ЭКСПРЕСС»
с участием Сергея Крылова и Маши РАСПУТИ
НОЙ в сопровождении групп «БУЛЬВАР», «АКА
ДЕМИЯ», «АНДРЕЙ РУБЛЕВ».

* « *
3, 4 марта в 13, 16 и 19 часов 

на концерты групп

«Санкт-Петербург» и «Русские».
Билеты продаются в кассах филармонии и 

Дворца спорта.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ, 

трест «СВЕРДЛОВСКХИМСТРОЙ» и СПТУ № 24
ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР

мужчин в возрасте от 20 до 30 лет и женщин в возрасте 
от 17,5 до 30 лет на краткосрочную учебу по специально
стям:

маляр-штукатур-плиточник (обучение — 6 месяцез), мон
тажник стальных и железобетонных конструкций — элект
рогазосварщик (обучение 6 месяцев), машинист мосто
вого крана (обучение — 10 месяцев).

Стипендия 100 рублей в месяц.
Кроме того, во время учебно-производственной практи

ки выплачивается 50-% заработанной суммы.
Несемейным предоставляется общежитие'.
Время учебы входит в непрерывный трудовой стаж.
Выпускники получают 2—3-й разряд и работу по спе

циальности п Свердловске.
Начало занятий — 26 февраля.
Адрес училища: 620023, г, Свердловск, Уктус, пер. Ко

рейский, 6. Тролл. № 1, 4, 6, 15, авт. № 17, 35, останов
ка — «Строительное училище».

Телефоны: 25-61-44 , 25-04-93, 25-02-22,

©

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 

на базе СПТУ № 61
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК 

не моложе 18 лет со средним образованием 
в группу операторов автоматизированной системы управ
ления перевозками со сроком обучения 6 месяцев. Стипен
дия — 130 рублей.

Продолжительность теоретического обучения — 3 меся
ца. В период производственной практики (3 месяца) уча
щиеся получают 50% от заработанных сумм.

Начало занятий — по мере комплектования группы. Ино
городним предоставляется благоустроенное общежитие.

По окончании учебы выпускники обеспечиваются рабо
той в Свердловске. Заработная плата — 250—300 рублей.

Для поступления в училище 'необходимы документы: за
явление, аттестат о среднем образовании, военный билет, 
трудовая книжка, 8 фотографий 3X4 см.

Адрес: 620134, г, Свердловск, ул. Билимбаевская, 26. 
Проезд трамв. № 7, 9, 10, 13, 24, ост. — «Дружннинская», 
авт. № 13, ост. — «Училище», авт. № 6, ост. — «Росточ- 
ная».

Телефоны: 52-52-10, 52-51-12, 52-52-16, 52-52-17.

КООПЕРАТИВ «БЭТА»
ПРЕДЛАГАЕТ СВОИ УСЛУГИ:

МВ капитальный и текущий ремонты производственных зда
ний, сооружений, по договоренности из своих материалов 
или материалов заказчика;
О строительство жилья, объектов соцкультбыта;
® оформление интерьеров;
@ заключает договоры па пошив спецодежды.

С предложениями обращайтесь по тел. 51-30-04.

ПОГОДА
14—15 февраля по области ожидается переменная облач

ность. местами слабый снег слабый толопед. на дорогах 
гололедица, ветер западный. 3 — 8 метров в се> чипе Темпе
ратура воздуха 14 Февраля на севере области ночью 6—п. 
днем 2— 7 градусов мороза, на тоге области ночью 3—8. 
днем ноль — минус 5 15 февраля гош ю ноль — мигме 5. 
днем плюс 2 — минус 3, на севере области ночью до ми
нус 10. днем до минус 5.

комсомольской жизни и мо. 
подежныэ проблем 51-60-84 

культуры 56-17 71 
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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